# Los Estudios Etnográficos, Etnológicos y de Antropología aplicada en el Estado de Oaxaca, México

(BIBLIOGRAFIA ANEXA)

Por Jorge MARTINEZ RIOS, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales.

A Manuel Martínez Gracida, pionero de la Investigación Social en Oaxaca.

## ADVERTENCIA

E ste trabajo, más que un estudio crítico o una valoración teórica de las investigaciones etnográficas, etnológicas y de antropología aplicada que se han realizado en la entidad que nos ocupa, es sobre todo un ensayo de sistematización e información bibliográfica. Es, pues, una recopilación ordenada en la que ciertamente existen juicios del autor pero sin que esto dé una tónica general al ensayo. Por otra parte, este primer esfuerzo sí pensamos que nos puede conducir en el futuro a la formulación de generalizaciones en algunos de los temas aquí presentados o bien, al verdadero estudio de la investigación misma como problema sociológico del conocimiento que se ha querido tener o que se tiene de la vida social de los grupos étnicos oaxaqueños dentro, claro está, de marcos sociales más amplios.

En cuanto a la importancia de los estudios etnográficos y etnológicos, bien podemos decir que forman la columna vertebral que sostiene en un cuadro cultural total a los estudios folklóricos y lingüísticos. Todos ellos, como base del conocimiento científico social que se transforma en práctica política concreta, al través de la antropología aplicada que se realiza por medio de los Centros Coordinadores Indigenistas. Organismos estos últimos que tienen como finalidad elevar los niveles de aculturación de los grupos indígenas en que se hallan establecidos, para promover su integración a la vida económica y social de la Nación.

Los grupos étnicos en el marco de la estructura social oa-XAQUEÑA. La significación social de los estudios etnográficos y etnológicos, se comprende cuando nos referimos a la estructura de la sociedad que vive dentro de los límites políticos de lo que se denomina Estado de Oaxaca, en el Sur de la República. Sin que por ello, como es lógico, excluyamos al continnun cultural y social que desborda los límites politicoadministrativos de naturaleza convencional. En efecto, desde el punto de vista de la organización social, podemos distinguir en el Estado de Oaxaca --como en otras muchas áreas del México actual-tres estratos básicos cuya diferenciación social podemos basarla en características etnicoculturales y cuya conceptualización nos da tres objetotemas de estudio. Estos tres objetotemas serían: 1º, los grupos nativos históricamente originales que se designan genéricamente como indígenas; 2º, los grupos portadores de lo que se denomina cultura occidental, y 3°, aquellos en los que se da un grado de aculturación más alto que en los primeros y que a su vez los diferencia de los segundos. En este ensayo trataremos de presentar la literatura acerca de los primeros en sus contactos con los demás.

Sin embargo, no se crea que al partir de la designación genérica de indígenas estamos implicando homogeneidad en estos grupos, sino que por el contrario —y de ahí la división sistemática—, tenemos conciencia de la heterogeneidad que presentan como resultado de una serie de variables como la organización social, la estructura económica, la tecnología, la lengua y demás constelaciones culturales que reunidas y puestas en juego nos dan funciones o resultados sociales en extremo complejos y variados. De ahí que podamos distinguir una enorme gama de situaciones sociales y de formas culturales de las comunidades indígenas y regiones en diversos grados de aculturación y desarrollo.

Otra razón que da significado a los estudios que aquí presentamos, es la del volumen de la población indígena oaxaqueña cuantificada cuando menos desde el punto de vista de la lengua. En efecto, tomando

los datos del Sexto Censo de Población de 1950, nos encontramos con la siguiente realidad: de 2.445,969 hablantes indígenas que existían en la República Mexicana, 583,853 habitaban en Oaxaca, es decir, casi el 25% del total.¹ De esta población de más de medio millón de habitantes, existían 371,333 bilingües y 212,550 monolingües. El Estado de Oaxaca tenía en ese año una población total de 1.421,313 habitantes. Las proporciones, pues, saltan a la vista y constituyen datos indicadores de la importancia de los estudios antropológicos y sociológicos que se han realizado y se realizan y la urgente necesidad de contar con más informaciones que permitan una política eficiente de desarrollo en torno de esta población, en su mayoría rural, como sectores de la población mexicana hacia los que deben dirigirse las tareas de las ciencias aplicadas dentro de un marco regional y nacional.

DIFICULTADES PARA LA GENERALIZACIÓN. Una revisión superficial de los estudios etnográficos y etnológicos de que nos ocupamos, demuestra que no pueden ser considerados en su conjunto como un microcosmos del universo étnico que es Oaxaca. Cualquier generalización global sobre la etnografía del Estado correría el peligro de presentar una imagen deformada. Por una parte, los estudios principales, los hechos con mayor rigor científico, cubren una pequeña área y son representativos de una docena de comunidades: Mitla, Guelavía, Zaachila, Tehuantepec y Juchitán, Yalalag, Ojitlán, Mayaultianguis, Tlacoatzintepec, San Miguel Sovaltepec, San Pedro Ixcatlán, Huautla de Jiménez, Santa María Ixcatlán, Tlaxiaco y Jamiltepec. Por la otra, excepto las notas -- más literarias que científicas-- de Covarrubias sobre Tehuantepec y Juchitán, las notas parciales sobre Huautla de Jiménez y el excelente trabajo de Marroquín sobre Tlaxiaco, no existen materiales sobre comunidades de gran tamaño que destaquen el papel de éstas en el proceso general de aculturación de las comunidades radiales. Sin embargo, pensamos de manera optimista que en el futuro los estudios que realizan los Centros Coordinadores Indigenistas nos darán una serie de pautas en el problema de la aculturación. Finalmente, otro escollo que hay que superar es el estudio general sobre de-

Los principales grupos étnicos de Oaxaca eran los siguientes: Amuzgos (12,826); Chatinos (13,446); Chinantecos (35,654); Chontales —incluyendo a los de Tabasco— (24,703); Mazatecos (77,530); Mixes (46,101); Mixtecos (185,470) y Zapotecos (226,995). Además de los pequeños grupos de Chochos, Ixcatecos, Huaves, Náhuatl, Popoloca, Triques y Zoques. Fuente: Censo de Población de 1950.

terminados grupos étnicos que nos presente conclusiones de conjunto desde el punto de vista sociológico y etnológico y no sólo los resúmenes etnográficos como los de Basauri o los de De la Cerda Silva. Como excepción pueden mencionarse los trabajos sobre los zapotecas que Mendieta y Núñez y De la Fuente, realizaron separadamente: el de los chinantecos de Bevan y el de los mazatecos que dirigió Villa Rojas. Todos ellos presentan conclusiones generales basadas en un sinnúmero de investigaciones de campo y documentaciones.

Los aspectos de mentalidad en los estudios. En las investigaciones que aquí se presentan, existe un hecho que puede dar cierta tónica general a las pesquisas: éste es el que se deriva de que la mayor parte de las investigaciones han sido realizadas por investigadores extranjeros, los que independientemente del tratamiento científico de sus materiales, es posible que tengan inconscientemente ciertas concepciones de lo que se debe estudiar y ciertas perspectivas propias de los cuadros sociales de donde han emergido como investigadores. Todo lo cual es posible que no esté de acuerdo con una perspectiva nacional de los problemas indígenas, sobre todo si pensamos en los horizontes propuestos por la Escuela Antropológica Mexicana que al través de los fundamentos teóricos y los instrumentos prácticos de la antropología social trata de elaborar e implementar una política social y económica de integración nacional, lo que en síntesis recibe la designación de indigenismo. Todo ello en el tenor de una absoluta reducción crítica de las tendencias antropológicas extrañas e internas. Y esto último lo decimos en los términos de síntesis que ha logrado la antropología mexicana enriquecida con las aportaciones y experiencias de las escuelas antropológicas norteamericana e inglesa, así como el trabajo interno.

Homenaje, pues, a los estudiosos extranjeros que se han ocupado en nuestros problemas y nuestros perennes reconocimientos a quienes han hecho la reducción crítica y sociológica que sirve en la transformación total de la población indígena de México.

EL PLAN GENERAL DEL ENSAYO BIBLIOGRÁFICO.<sup>2</sup> En primer lugar, vamos a referirnos a los trabajos bibliográficos sean generales o locales

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Los trabajos se mencionarán numéricamente en un paréntesis que bien puede estar situado al lado del apellido del autor o de la obra. Al final se listan los trabajos en las subdivisiones siguientes: Estudios Bibliográficos; Obras Generales; Bibliografía por Grupos Étnicos; Antropología Aplicada; Estudios Inéditos y Addenda. De esta manera, el número de la parte informativa corresponde al número de la lista. Las notas arriba de un párrafo se amplían al pie.

advirtiendo de paso que todavía no existe una bibliografía general del Estado de Oaxaca, sino trabajos de tipo regional como los del Istmo y la Chinantla.

En segundo lugar, trataremos del trabajo de los pioneros en el estudio de la población indígena oaxaqueña. Sin menoscabo de que existan datos de interés etnográfico consignados en innumerables obras históricas, partiremos arbitrariamente del año en que se publicó el trabajo de Braseur de Bourbourg hasta llegar a nuestros días. La etapa pionera, también la limitaremos arbitrariamente hasta el inicio de la Revolución Mexicana por considerar que a partir de esta época, los estudios antropológicos adquieren en algunos casos y más tarde en la mayoría, un carácter diferencial metodológico.

En tercer lugar, nos ocuparemos de los estudios etnohistóricos como un preámbulo a los trabajos propiamente etnográficos y etnológicos. Lo hacemos fundamentalmente por razones metodológicas, ya que nos ofrecen materiales para la reconstrucción social del pasado como parte del proceso total en que han estado inmersos los diversos grupos indígenas.

En cuarto lugar, se presentarán los trabajos regionales y de conjunto. Es decir, aquellas investigaciones que si bien inciden constantemente en el dato indígena y no se explican sino por su presencia, tratan otros temas y toman otros marcos referenciales.

En quinto lugar, se informará de los trabajos generales sobre los grupos étnicos, de acuerdo con las más recientes clasificaciones lingüísticas.

En sexto lugar, se mostrarán las pesquisas de comunidad, que ocupan un lugar preferente en el análisis de la estructura social de Oaxaca.

En séptimo lugar, nos referiremos a los trabajos de antropología aplicada que han desarrollado los Centros Coordinadores Indigenistas establecidos en la Cuenca del Papaloapan y las Mixtecas.

En octavo lugar mencionaremos los estudios de la moderna corriente de antropología social y que a la fecha permanecían inéditos.

Finalmente se listarán los estudios.

Por último queremos advertir que los trabajos considerados propiamente dentro del campo de la Ciencia del Folklore no se han tocado esperando hacerlo próximamente—. En vista de las diversas corrientes en torno a la concepción de los estudios folklóricos, creemos pertinente esta aclaración.

## ESTUDIOS BIBLIOGRAFICOS

Otros investigadores nos han precedido en la búsqueda de materiales antropológicos y sociológicos referidos a Oaxaca. Entre ellos, de manera especial cabe señalar a Jiménez Moreno (1) y (2), quien en 1937 publicó en dos revistas científicas su Bibliografía Etnográfica de México, que contenía un apartado dedicado a: Oaxaca y el Istmo. Este es, pues, el primer ensayo de recopilación de estudios etnográficos referidos a esta entidad. El mismo año Heliodoro Valle (3), nos ofrece su Bibliografía Zapoteca, documentada investigación sobre múltiples aspectos de la cultura zapoteca. Casi veinte años después Cline (4) realizó un estudio bibliográfico de las modernas investigaciones sobre la Chinantla, que abarca no sólo la etnografía, sino también el folklore, la historia y la arqueología. El sistema y los comentarios del autor lo alejan notablemente de los meros catálogos de fichas y señalan una pauta que hoy tratamos de seguir. Otro trabajo, pero de índole más general, es la Bibliografía del Istmo de Tehuantepec, de Carrasco Puente (5), quien consigna abundante información sobre etnografía, folklore, lingüística, economía y otros temas sociales. Finalmente, cabe señalar la Bibliografía Indigenista de México y Centroamérica, de Jiménez Moreno y G. Parra (6), como una bibliografía de bibliografías y en donde encontramos en forma sistemática varios centenares de fichas acerca de la población indígena de Oaxaca. Otros trabajos de esta indole son: Bibliografía Selectiva de las Culturas Indígenas de América, de Comas (7) y el estudio de Redfield, Beals y Tax (8) sobre "Anthropological Research problems with reference to the contemporary peoples of Mexico and Guatemala."

En buena parte, la labor de estos eminentes científicos ha facilitado enormemente nuestra tarea y podemos decir, que sin el trabajo previo de ellos, hubiera sido en extremo difícil.

ESTUDIOS INICIALES. Independientemente de que muchos estudiosos de la realidad oaxaqueña trataron tangencialmente los temas etnográficos, únicamente nos referimos a aquellos que hablan de manera específica de la cultura de los grupos étnicos. En este tenor cabe señalar inicialmente el estudio de Braseur de Bourbourg (19) acerca de los mixtecos, zapotecos, mixes, huaves, chontales y chinantecos que, junto con el trabajo de Berendt (117) sobre los indígenas del Istmo de Tehuantepec, inician, por decirlo así, la orientación del interés de

los investigadores extranjeros hacia estos temas. Ya a principios de siglo, Starr (27) nos ofrece apretados resúmenes etnográficos sobre los mixtecos, triquis, zapotecos, mixes, tehuantepecanos, huaves, chontales, cuicatecos y chinantecos, que constituyen fuente primaria de información en muchos aspectos. A la investigación anterior, cabe agregar la de Culin (67) sobre los mazatecos y las de Bauer sobre los mazatecos (66) y zapotecos (18).

En cuanto a los investigadores nacionales, Martínez Gracida ocupa un lugar de importancia por sus trabajos sobre la civilización chontal (52) y huave (59) que tratan de la vida doméstica, leyes suntuarias, indumentaria, festividades y costumbres, así como por los datos sociales que contiene en su colección de cuadros sinópticos de las comunidades del Estado de Oaxaca (15) y que abren brecha en las informaciones sistemáticas y compendiadas. León, por su parte, es autor de un estudio sobre los huaves (58), mezcla de datos históricos, etnográficos y lingüísticos. De naturaleza distinta, pues son el resultado de investigaciones de campo, los trabajos de Macías sobre Tehuantepec (145), los de Islas sobre los zapotecas (142), los de Adan sobre el Valle de Oaxaca (109) y las notas de Fenochio sobre los mixes y zapotecos de la Sierra (136). Como ejemplo de criterio muy en boga en esta época, debe mencionarse el trabajo de García (140) sobre la capacidad del indio oaxaqueño para la civilización. Finalmente, incluiremos el estudio de León acerca de la medicina mazateca (75).

Estudios etnohistóricos. La etnohistoria como plan instrumentado de investigación transcultural es muy reciente en México. En efecto, muy pocos trabajos reúnen las características de las investigaciones que estudian "el cambio en proceso no sólo en términos de lo que ha sucedido, sino también del modo como los acontecimientos se han reformulado para producir el fenómeno actual bajo estudio". Ha sido Aguirre Beltrán, quien ha hecho probablemente mayor uso del método etnohistórico y ya en su clásica obra sobre la población negra (171), nos ofrece los materiales básicos para tal tipo de conocimiento sobre la población afromestiza asentada en varias regiones oaxaqueñas, pero principalmente en lo que es hoy la Costa Chica que parte de Puerto Angel siguiendo el litoral hacia el noroeste. Pero es Dahlgren de Jor-

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Melville Herkowits, citado por A. Beltrán en *El Proceso de Aculturación*. México, 1957, pág. 210.

dan, quien ha realizado el más importante estudio etnohistórico de conjunto acerca de región oaxaqueña alguna (97). La Mixteca fue el área por ella investigada al través de más de cien fuentes documentales de primera mano, tanto precolombinas como coloniales y del México moderno, e inclusive recurriendo a materiales comparativos tomados de la arqueología. En las conclusiones de esta obra, formula las características y diferencias que presentaba la cultura Mixteca en su relación con otras, tales como la del Valle de México, de Puebla, de Tlaxcala, Tula, etc., proponiendo una investigación sobre la etnografía moderna, especialmente en lo que se refiere a la organización social. Otros autores han estudiado también esta región desde el punto de vista de la reconstrucción de poblaciones que han desaparecido y de los procesos demográficos, como los trabajos de Cook (93) y (94), que ayudan al etnohistoriador en la explicación de otros procesos sociales. De los trabajos publicados sobre la Mixteca, réstanos mencionar el de Miranda (104) acerca de la ganadería y su papel dentro de las comunidades y la nobleza indígenas.

De los zapotecos, se ha ocupado De la Fuente (132), que realizó un estudio acerca del habitat prehispánico de los zapotecos de Ixtlán: los pueblos bene xono de Solaga, Zoogocho y Tabaa y los pueblos bixana de San Juan Tetzé. Afirma que tanto etnográfica como también arqueológica y lingüísticamente, hasta ahora no es posible aceptar como punto de partida la idea de que los zapotecos prehispánicos formaban un grupo culturalmente uniforme, encontrando apoyo su aseveración en la variedad regional y local de las formas. El mismo autor ha publicado también una serie de documentos para la etnografía e historia zapoteca (131) referidos a varios pueblos serranos. Cline por su parte, ha reconstruido la historia agraria de Guelatao (120).

Acerca de los chinantecos, mazatecos y pololocas, Espinosa escribió breves apuntes (20), y Cline es autor de dos trabajos sobre los chinantecos: en uno de ellos se refiere a los chinantecos históricos (33) y en el otro trata del impacto del derecho hispano en la vida social de los indígenas de San Pedro Yólox (227).

En cuanto a los mixes, su habitat prehispánico ya fue estudiado por De la Fuente (132) y Beals es autor de un trabajo que más se relaciona con problemas teóricos de la aculturación mixe (88). Beals afirma que los mixes no nos presentan históricamente un tipo de aculturación clásico ya que no hubo un contacto íntimo y prolongado entre la cultura mixe y la española sino que un grupo especializado —los frailes—, presentó a los mixes una versión muy seleccionada de aspec-

tos de la cultura española colonial. El aislamiento por su parte, permitió a los mixes incorporar ciertos aspectos de la nueva cultura en una estructura paralela o con un mínimo de sincretismo o sustitución de clementos.

Por último, mencionaremos los trabajos que se presentaron en la Séptima Mesa Redonda de la Sociedad Mexicana de Antropología celebrada en Oaxaca, Oax., en 1957, trabajos aún inéditos: El Despoblamiento del Siglo XI (218); Historia Antigua de Oaxaca (220); Etnografía Antigua de los Pueblos de la Zona de Oaxaca (223); Etnohistoria de Oaxaca y el Istmo (221); Ensayo Histórico de la Región del Istmo (22); Etnografía Zapoteca Antigua (224) y Etnografía Mixteca (214). También inédito se encuentra el estudio sobre Tenencia de la Tierra entre los Aztecas y Mixtecas (214 A), presentado a la quincuagésima octava reunión de la American Anthropological Association, en México, D. F., en 1959.4

Los trabajos regionales y de conjunto. Bajo este apartado queremos referirnos a los estudios integrales sobre determinada área o bien a los ensayos generales sobre los grupos étnicos.

El primer estudio integral fue la investigación acerca de los problemas sociales y económicos de las Mixtecas realizada por De la Peña (105), cuya finalidad consistió en hacer una descripción crítica y panorámica de las condiciones de vida que prevalecen en esa zona, de sus problemas y su ambiente físico y climático, destacando el problema del exceso de población de la Mixteca Alta, del porqué de su extremada pobreza y de la actitud de sus habitantes hacia la emigración, todo ello referido, por una parte, a las posibilidades de la mejoría in situ, a condición de que se ejecutasen las obras necesarias para favorecer el pleno aprovechamiento de los recursos naturales y sociales, y elevar el nivel cultural y tecnológico en particular. Por otra parte, se refiere a las perspectivas que puede ofrecer la mal poblada y potencialmente rica zona de la Mixteca Baja, con su sector costanero (Costa Chica), previas también las obras que habrían de ejecutarse para tornar accesibles y atrayentes a la inmigración o colonización las tan fera-

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> No es nuestro propósito mencionar innumerables obras históricas y colecciones de documentos que pueden servir al estudioso de estos temas pero sí apuntaremos la obligada consulta de: las Relaciones Geográficas de la Diócesis de Oaxaca (Paso y Troncoso), y las obras de Burgoa, Gay, Guillow, Esteva y Martínez Gracida. Recordamos también que Angel Taracena publicó notas bibliográficas para la Historia de Oaxaca en su obra: Efemérides Oaxaqueñas.

ces como incomunicadas tierras. Destacándose el estudio de la actitud de sus habitantes hacia el migrante (en este caso de manera principal, el mixteco de la montaña). Antecedentes de esta obra, los podemos encontrar en Bazan (92), Martínez Ruiz (102), Mayoral Pardo (103) y García Cruz (95).

Otra investigación regional, pero que supera los meros pronósticos es la dirigida por Villa Rojas (81), cuya singularidad estriba en poner de manifiesto el profundo impacto que estaban causando las obras del Papaloapan sobre los modos de conducta de una población que apenas había tenido contactos superficiales con la técnica moderna. Y que no sólo es eso sino que es acabado estudio etnográfico de los municipios de Huautla de Jiménez y de San Miguel Soyaltepec como representativos de las zonas alta y baja de la cuenca del Papaloapan, a partir de los cuales se hace el estudio de ambas zonas. Por otra parte, este trabajo como el anterior de las Mixtecas, deben considerarse como estudios previos y sobre la marcha respectivamente, de la moderna concepción mexicana del papel de la antropología y las ciencias sociales aplicadas.

Finalmente hay que mencionar la obra de Pérez García sobre la Sierra Juárez, en la que el autor presenta sus apuntes sobre estadística, economía y sociología de los pueblos del ex distrito de Ixtlán de Juárez (154).

Como ensayo general de las culturas indígenas de Oaxaca tenemos el estudio de Carrasco (16), que investiga las culturas rurales del Estado y su proceso de transformación, desde las que tienen agricultura primitiva de roza en terrenos que no están permanentemente bajo cultivo, hasta las que tienen una agricultura permanente con uso del arado. Trata también de las características generales de la economía agrícola moderna del Istmo, la Cañada y Pochutla, indicando la forma en que la economía mercantil tiende a modificar la vida de las comunidades con economía consuntiva. Asimismo trata de captar el proceso de aculturación de la población indígena oaxaqueña.

Estudios generales sobre grupos étnicos.<sup>5</sup> Fue Basauri (17) quien nos entregó en conjunto, los primeros estudios etnográficos del Estado de Oaxaca en su obra sobre la población indígena de México y en donde cada monografía respondía a un plan idéntico de exposi-

<sup>5</sup> Únicamente haremos referencia a los trabajos considerados dentro de las corrientes modernas de investigación, pero el lector encontrará infomación más general en la lista de obras sobre cada grupo étnico, que se inserta al final de este ensayo.

ción por razones metodológicas. Otra obra de este tipo es la serie de monografías que publicó el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, en las páginas de la Revista Mexicana de Sociología de 1939 a 1949 y que más tarde, en forma de resúmenes etnográficos se publicó en un solo volumen bajo el título de Etnografía de México (21). En esta síntesis se destaca la participación de Roberto de la Cerda Silva, autor de la mayoría de las monografías y de manera concreta de las que corresponden a los grupos oaxaqueños.

En cuanto a los estudios específicos sobre etnografía de Oaxaca, se destacan los realizados sobre los zapotecos, que constituyen el grupo indígena más importante del Estado de Oaxaca, tanto por su volumen, como por el área que ocupan y por su desarrollo demográfico social y económico.

De los zapotecos de la Sierra Juárez, Schmieder (25) y (26), fue uno de los primeros estudiosos —modernamente— que investigó su vida; labor continuada infatigablemente por De la Fuente quien ya en 1940 había estudiado los conflictos en la organización social de los zapotecos (127), más tarde investiga la vida social de los zapotecos de Choapan y en donde destaca la información económica por ser ella la que más atención recibió y también por ser los nexos económicos los principales entre los zapotecos de Villa Alta y los de Choapan (128). Recientemente, el mismo autor ha publicado sus observaciones e informaciones acerca de las diferencias del status que dentro de las poblaciones indígenas zapotecas serranas, se da a los individuos, planteando el fenómeno de la extensión de ese status de los individuos a la comunidad a la que pertenecen como una totalidad y de ir acompañado de un etnocentrismo "dinámico" y "competitivo" (134).

Sobre los zapotecos del Valle, la obra de Malinowsky y De la Fuente (146) acerca de la economía del sistema de mercados que opera en dicha área, puede considerarse como un claro ejemplo de cómo opera el método funcional. En efecto, el genial antropólogo fundador del funcionalismo, estudió los mercados del Valle de Oaxaca—ciudad de Oaxaca, Ocotlán, Tlacolula, Etla, Zimatlán, Zaachila, Ejutla, Teotitlán del Valle, Huixtepec, San Antonino, San Pedro Apóstol, Totolapan y Atzompa— alejándose de las descripciones estáticas de otros autores. Malinowsky relaciona los hechos que acontecen en los mercados, con la producción, el consumo y los sistemas de distribución; observa la producción en sus formas primarias: agricultura, industrias y artesanías; y toma en cuenta los transportes, las formas de

propiedad agraria, la organización del trabajo, la tecnología, la estratificación de los consumidores, los problemas del consumo desde el punto de vista de la capacidad adquisitiva, etc. De esta manera, se introduce al través de este ángulo en forma inicial, dentro de la complejidad de la vida social de los indígenas del valle.

Finalmente, nos referiremos a los trabajos que interpretan en conjunto a los zapotecos y su cultura. Conocemos tres: el primero, el ensayo sociológico de Mendieta y Núñez, el cual analiza sus características generales como unidad étnica (149); juicio éste, que muchos no comparten. Sus conclusiones se basan además de hacerlo en las fuentes documentales, en el trabajo que él mismo dirigió acerca de los zapotecos y que en forma de monografía histórica, etnográfica y económica, realizó un grupo de investigadores del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM (143); el segundo trata de la cultura zapoteca (135) y su autor, De la Fuente, nos presenta un resumen de las variantes culturales de este grupo que se halla distribuido en cuatro zonas del Estado de Oaxaca: bloque montañoso del norte (Ixtla, Villa Alta y Choapan); Valle de Oaxaca (Centro, Tlacolula, Etla, Ocotlán, Zimatlán, Ejutla); las sierras del sur (Mihuatlán) y los planos y sierras del Istmo (Tehuantepec y Juchitán), y finalmente el tercero, de Agur (112) que en realidad es una descripción más bien literaria.

En torno a la etnografía de los mixtecos, fuera de los trabajos de Basauri (17), De la Cerda (21) y De la Peña (105), no conocemos estudios de carácter general sobre este grupo étnico.

De los mazatecos, la obra general más importante es la de Villa Rojas (81) ya mencionada. Agregaremos únicamente las notas manuscritas de Plancarte (77) acerca de los usos y costumbres de los "mazatecos de abajo".

Sobre los mixes, Schmieder (24) y (25) estudió su ubicación y su sistema agrario y De la Cerda Silva, es autor de una monografía general sobre este grupo (89). Pero quien ha estudiado por largos años a los mixes es Beals (87) quien ha publicado estudios representativos de Ayutla, Juquila, Zacatepec y Totontepec.

Acerca de los chinantecos, Bevan (32) escribió una obra clásica y una de las más importantes fuentes de consulta en donde describe el habitat, la formación social de los poblados chinantecos, su demografía, sus condiciones económicas, la organización municipal, las costumbres y la religión. Además, contiene datos de gran interés etnohistórico. Más tarde, Weitlaner (43), uno de los acompañantes de Bevan, publicó breve monografía sobre este grupo que contiene los datos bási-

cos ofrecidos por dicho autor, pero a los cuales agrega otros acerca de la arqueología, los calendarios y la lingüística. Otro estudio de información general es el de Dutton (35). Ford (36), por su parte estudió los pueblos chinantecos de la región de Yólox y el mismo Weitlaner tiene un trabajo inédito acerca de las relaciones entre los chinantecos y sus vecinos (226).

Además de los grupos mencionados, otros, de menor volumen e importancia dentro de la estructura social de Oaxaca han sido estudiados por los siguientes autores:

Amuzgos: por Basauri (17), De la Cerda Silva (21), Pavía Crespo (29) y Cowan (30).

Chatinos: por Basauri (17) y De la Cerda Silva (21).

Chochos: por Basauri (17) y De la Cerda Silva (21).

Chontales: por Basauri (17) y De la Cerda Silva (21).

Cuicatecos: por De la Cerda Silva (21).

Huaves: por Basauri (17), De la Cerda Silva (21), Cook y Leonard (56), Sejourné (229) y el estudio inédito de Monzón (228).

ESTUDIOS DE COMUNIDAD. Dentro del marco de la diferenciación social, los estudios de comunidad —rural o urbana—, representan una de las mejores maneras de comprender y aprender lo social. Sin que éste sea el lugar para hablar acerca de las diferentes concepciones que existen acerca de la comunidad, bien podemos decir que las pesquisas que se han realizado en estos agrupamientos locales, dentro del Estado de Oaxaca, son la mejor fuente de información para conocer la vida social del habitante de dicha entidad. Y no sólo eso, sino también para conocer mejor los grupos y las instituciones que se hallan en íntima conexión con la vida comunitaria.

#### ZAPOTECOS DEL VALLE DE OAXACA

MITLA. Fue Parsons quien años después de Redfield, realizó en México una de las primeras investigaciones modernas sobre la vida en comunidad (153). El Valle de Oaxaca y Mitla, población zapoteca, fueron el campo de trabajo de esta investigadora y en donde se ha realizado uno de los mejores estudios acerca de los contactos culturales. Al decir de Herskovits, esta investigación tenía dos objetivos a la vista: el primero de ellos era obtener datos comparados que arrojaran luz sobre las posibles derivaciones españolas o indias de la cultura de

los indios-pueblos —grupo étnico de la parte suroeste de los Estados Unidos—, y el segundo, pero también el más amplio objetivo —y de ahí su valor metodológico—, de exponer los "patrones de la asimilación y transculturación hispanoindia" y de esta manera "añadirlo al entendimiento de esos procesos fundamentales de cambio social no sólo en Latinoamérica sino en la sociedad en toda su extensión". Casi al mismo tiempo que Parsons, Beals (116), realizó una investigación acerca de la secuencia cultural.

Teotitlán del Valle. Dos son las fuentes principales acerca de esta población zapoteca. La primera, de Augur (113) quien en su obra general acerca de los zapotecas nos habla fundamentalmente del folklore y las costumbres de los nativos. La segunda, de Yescas Peralta (168) quien ha investigado en dicha comunidad el proceso de aculturación. Aquí el tema consiste en la proyección de la cultura occidental hacia la comunidad en donde se presentan abundantes datos del proceso de transición cultural.

San Juan Guelavía. En la misma región del Valle de Tlacolula, a la que pertenecen Mitla y Teotitlán, se ha efectuado recientemente lo que puede ser la primera investigación acerca de las consecuencias sociales de la Reforma Agraria en una comunidad indígena oaxaqueña. Los autores, Martínez Ríos y De Luna Méndez (148), concretamente tratan de presentar una imagen del ajuste entre la Reforma Agraria local y regional y la vida de esta comunidad, tratando de valorar cuál es el papel de dicho hecho social —Reforma Agraria—en el proceso de cambio que se puede observar en ella.

San Antonio de la Cal. En esta comunidad, muy cercana a la ciudad de Oaxaca, Yescas Peralta (166), ha realizado un análisis cuidadoso de las infracciones delictuosas durante veinticinco años anteriores al estudio. Además de presentar material etnográfico, sus conclusiones más importantes son: que no existe tipicidad sociológica en la delincuencia, ni una disminución de ésta respecto de la aculturación creciente que el autor hace notar.

ZAACHILA. La antigua capital política del Reino Zapoteca, ha sido objeto de dos estudios etnográficos importantes. Fue Velasco (165), quien primero se ocupó de ella en una semblanza general de dicha comunidad. Casi treinta años después, Stavenhagen (162) hizo un

análisis de la estructura social de esta población, introduciéndose al través de las relaciones y procesos sociales surgidos del compadrazgo, tal y como funciona en la actualidad. Además de estos trabajos, Paddock (152), es autor de interesante artículo en el que presenta una serie de situaciones sociales que surgieron cuando un grupo de antropólogos se acercó a Zaachila para iniciar sus trabajos, sin el previo conocimiento etnográfico de la comunidad.

Además de los trabajos mencionados, podemos citar dos marcos referenciales para esta región. Uno, lo proporciona el estudio de Malinowsky que hemos citado anteriormente. El otro, lo dan los estudios sobre la ciudad de Oaxaca, centro de muchas actividades para los indígenas y comunidad en la cual convergen los habitantes de los valles centrales en sus relaciones políticosociales y económicas. Augur (114), es una de las fuentes en la construcción de este marco, con su estudio acerca del folklore. Yescas Peralta (169) por su parte, es autor de un trabajo acerca de la estructura social de la ciudad, en donde jerarquiza los grupos sociales existentes; contiene además, un intento subjetivo acerca de la estratificación étnica de la población del que es autor, el historiador J. F. Iturribarría.

## ZAPOTECOS DE LA SIERRA

SAN PABLO CUATRO VENADOS. La primera y única fuente de información que tenemos acerca de esta comunidad, es el trabajo de Russell Steininger y a Van de Velde (234).

Yalálag. Es esta comunidad, una de las mejores estudiadas. Siliceo Rauer es autor de tres estudios (159), (160) y (161) que contienen abundante material etnográfico y folklórico. Morgadanes (150), ha investigado las posibles similitudes entre esta población y otra de Guatemala. Pero la mejor pesquisa, la que es en realidad una verdadera investigación de comunidad es de De la Fuente (130), quien desde 1937 estudió dicha población. Autor de otros estudios parciales como el relativo a la gozona agrícola y gozona yalalteca (125); un breve artículo sobre Yalálag (126); y un estudio comparativo de los sistemas sociales y la organización de tres comunidades mexicanas en diferente nivel de desarrollo entre las que se halla Yalálag (129), presenta, en su obra fundamental, el más acabado estudio sobre Yalálag. La investigación y la descripción de esta comunidad se han interesado en los cambios efectuados en su sociedad y cultura a través de un largo

período de tiempo y con especialidad en la época contemporánea. Cambio social generado tanto por el proceso social inherente a su estructura interna, como por los contactos con otras formas de organización local, regional y nacional, a través de agentes económicos, religiosos, políticos, administrativos y de mentalidad, así como por las presiones que impone la relación entre población y los recursos naturales, lo que ha ocasionado una heterogeneidad relativamente considerable, una creciente dependencia con respecto al exterior urbano y la aparición de formas pronunciadas de desorganización social. Contiene bibliografía para los interesados en profundizar el estudio sobre esta comunidad.

Nexicho. Yescas Peralta (167), pone de manifiesto en su pesquisa, el régimen jurídico positivo que priva en las comunidades rurales serranas y de manera especial en el pueblo de Nexicho.

#### ZAPOTECOS DEL ISTMO

Tehuantepec y Juchitán. Independientemente del tratamiento antropológico histórico y estético que da Covarrubias (123) a su obra Mexico South, creemos que su valor sociológico principal radica en analizar estas dos comunidades en donde se da el más alto proceso de cambio social dentro de las poblaciones oaxaqueñas dominadas por fuertes rasgos nativos. También es importante señalar que Covarrubias inaugura, por decirlo así, el estudio de grandes comunidades en Oaxaca, tarea que otros han continuado en Tlaxiaco (100) y Huautla (81), de las zonas mixteca y mazateca respectivamente. Libro de gran atractivo es una fuente que discriminada y criticada es de gran utilidad para el investigador.

Otros materiales que ayudan a entender ciertos aspectos de estas comunidades los encontramos en López Chiñas (235), que estudia la evolución jurídica y social de la familia zapoteca. También, se recomienda el trabajo acerca de la tenencia de la tierra entre los zapotecas del Istmo (119). De Valdivieso, su estudio histórico acerca de los Barrios de Tehuantepec (164) y el informe de Gárate de García, acerca de los trastornos emocionales y su terapia (141).

Finalmente, quienes desean tener abundante información acerca de esta región, pueden ver, la *Bibliografía Zapoteca* (3) de Valle y la *Bibliografía del Istmo* (5) de Carrasco Puente, ya citadas.

#### MIXES

Acerca de las comunidades mixes, no conocemos otra información que los estudios que Beals (87) realizó y que son representativos de: Ayutla, Juquila, Zacatepec y Totontepec. Además, del mismo autor: su ensayo acerca de los problemas en el estudio de las costumbres matrimoniales entre los mixes (85); su estudio acerca de los aspectos rituales entre este grupo étnico, en donde Beals supone que al existir una declinación de estos aspectos de su cultura, podría sufrir una especie de desintegración, excepto si se substituyeran los aspectos rituales por otros que estimularan las actividades de la comunidad y la sociedad mixe (86); el trabajo mencionado anteriormente (88) acerca del proceso de aculturación por ellos sufrido y que se aleja de los patrones clásicos. También citaremos el trabajo de Paddock (90) acerca de las inferencias psicológicas en el estudio de los mixes, estudio que se hizo sobre cifras estadísticas proporcionadas por el censo y con las lecturas de los trabajos de Beals, De la Fuente y Carrasco. El autor infiere una serie de características psicológicas en este grupo, tales como la mansedumbre y la humildad y las ventajas que a los mixes les acarrea el manifestarse exteriormente como tales, preguntándose sin embargo si no será el secreto de los mixes la independencia con que viven, y la actitud de ellos, una actitud de defensa frente a otros grupos como los zapotecos de la Sierra y el Valle y los mestizos. Además, el estudio general de De la Fuente sobre las relaciones étnicas y comunales (133), que ilustra ciertas conclusiones de Paddock acerca de las relaciones entre los zapotecos serranos y los mixes; el de Carrasco acerca del paganismo mixe (84) y el de Hoogshagen acerca de la elección, instalación y aseguramiento de los funcionarios en Coatlán (238).

#### CHINANTECOS

OJITLÁN. La primera información la da Craules (34) quien estudió las costumbres matrimoniales. Weitlaner, quien se ha ocupado de estudiar varias poblaciones chinantecas, es autor de un estudio acerca de la organización social de Ojitlán (44) y sus problemas económicos (47). También trata de los factores económicos, pero en el proceso del cambio social dirigido, Marroquín (101). Rubel, por su parte, trata de las relaciones rituales en dicha comunidad (37).

MAYAULTIANGUIS Y TLACOATZINTEPEC. Del mismo Weitlaner, y con la colaboración de Castro (48), es un estudio acerca de estas poblaciones chinantecas. Según los autores, los datos presentados deben considerarse como una contribución preliminar en sí misma, y complementaria de la investigación realizada en la región noroccidental de la Chinantla. Al tiempo de escribir el estudio, se preparaban los informes sobre los pueblos de Chiltepec, Ojitlán y Usila. Los datos de ambas poblaciones siguen un plan idéntico y al final se presenta la comparación de las diferencias culturales y de las semejanzas entre ambos pueblos.

San Pedro Yolox. Acerca de las costumbres matrimoniales, nacimiento y entierro de esta población, versa el trabajo de Toor (42). Weitlaner y Hoogshagen, han estudiado los grados de edad en esta población (49). Además, también estudian este tema en las siguientes poblaciones: Tlacoatzintepec y Quetzalpa (Chinantecos), y Coatlán y Totontepec (Mixes), analizando las cinco versiones y tratando de explicarlas por lo que representan dentro de la estructura total de esas comunidades.

CHILTEPEC Y USILA. Weitlaner tuvo como objeto en un trabajo (45) acerca de esta comunidad, dar a conocer a grandes rasgos las características de la alimentación e indagar hasta qué punto se diferencia un pueblo del otro, así como las semejanzas que poseen. Señala la existencia de un cambio en la alimentación indígena hacia la no indígena.

Además de los trabajos que hemos mencionado, citaremos los de Schultes acerca de la utilización de dos plantas con fines industriales entre los chinantecos (38) (40).

Finalmente, señalaremos un interesante estudio acerca de la Rivea Corimbosa, la semilla narcótica usada por los chinantecos con fines mágicos (41).

## MAZATECOS

HUAUTLA DE JIMÉNEZ. Florence Cowan es autora de la primera monografía etnográfica sobre esta población (68), la mayor del mundo mazateco. Otros trabajos se refieren a ciertas peculiaridades sociales de esta comunidad, entre las que podemos mencionar: la "faena", especie de trabajo colectivo no remunerado que se efectúa en beneficio

de la comunidad y que ha estudiado George Cowan (71), quien después de hacer una minuciosa descripción de esta institución, analiza el papel que juega en la estructura social de Huautla, en donde es factor muy importante de cohesión y control social, además de ser puente de prestigio y canal de circulación social. Del mismo autor, es una descripción detallada del tipo y técnica de la construcción de casas (70). Florence Cowan, también ha informado acerca de la costumbre que existe en el gobierno local, de informar en idioma mazateco, cada ocho días de los asuntos municipales (69). Tarca que cumple los días de mercado, el presidente municipal, a nombre del cuerpo edilicio. Una noticia de menor importancia acerca de esta población, la encontramos en Pike (76), quien nos informa acerca de una industria doméstica que ella fundó en Huautla.

Además de estos trabajos mencionaremos de manera especial, el estudio etnográfico sobre Huautla contenido en el trabajo general acerca de los mazatecos que dirigió Villa Rojas, como representativo de las poblaciones de la parte alta de los mazatecos (81).

San José Independencia. En el capítulo VI de la obra de Villa Rojas (81) se hace brevísima descripción de este poblado.

PASO NACIONAL. En: Villa Rojas, Op. cit. (81), breve descripción.

El Crucero. En: Villa Rojas, Op. cit. (81), breve descripción.

San Martín Soyaltepec. Pozas (78), y Plancarte (77) en (81) Caps. VI y VII, han estudiado esta población, en el momento mismo de que las obras del Papaloapan introducían cambios fundamentales en la vida de las comunidades mazatecas de las regiones bajas. Pozas, además de su descripción de la vida de esta comunidad, trata, al final, del cambio social. La obra manuscrita de Plancarte, por su parte se incluyó en el estudio general de Villa Rojas, ya citado.

San Pedro Ixcatlán. Aguirre Beltrán (64), ha publicado un artículo que constituye una interpretación del material recopilado durante la investigación etnográfica de los pueblos: Viejo y Nuevo Ixcatlán. El reconocimiento se llevó a cabo sobre los factores que afectan la productividad. Los datos del Viejo Ixcatlán se agrupan en: Ecología, demografía, estructura social y economía. Los del Nuevo Ixcatlán en: Movilización, descripción del poblado, el nuevo medio, el crédito.

Del estudio se concluye que el cambio al nuevo habitat no sólo significó un cambio físico sino también un cambio social y cultural. Hasler (72) ha estudiado la habitación, la alimentación, la indumentaria, las regulaciones del matrimonio, las relaciones de parentesco y los servicios de cooperación. También en la obra de Villa Rojas se habla de esta población que seguía en importancia a Soyaltepec.

Stavenhagen, es autor de un brevísimo trabajo acerca de la descendencia y nombres entre los mazatecos de Ixcatlán.

Otros materiales etnográficos sobre esta región mazateca los encontramos en: Johnson (73) y (74) autor de informaciones acerca de la hechicería entre los mazatecos, en donde juega un papel de extrema importancia el hongo alucinatorio (una de cuyas variedades más conocidas es el *Psilocybe Caerulescens* de Murril, Mazatecorum de Heim), del que se han ocupado entre otros, el doctor Linder de la Universidad de Harvard y el doctor Heim, micólogo, director del Museo Nacional de Historia Natural de Francia. Para la información acerca de los hongos véase: Reko (79); Intercambio (230); Pike (232); Sodi (233); Suárez (234) y Villa Rojas (235).

## IXCATECOS

Santa María Ixcatlán. De Cook (61) es la única información que tenemos acerca de esta población en donde se han estudiado los problemas de la población pasada y presente con ayuda de la etnohistoria. Monografía etnográfica, se basa en estudios de campo realizados en 1939, 1948 y 1956.

## MIXTECOS

Tlaxiaco. Marroquín (100), es autor de un estudio que pone de manifiesto el contraste entre la ciudad de Tlaxiaco y los pueblos vecinos. Contraste entre riqueza y pobreza que aún puede verse en los mismos barrios de Tlaxiaco, lo que significa una profunda contradicción manifiesta inclusive en violentos conflictos. Descubre la gran autoridad y el poder de que gozan los comerciantes como cuerpo social altamente estratificado cuya riqueza descansa en la explotación de la mano de obra indígena. Señala las consecuencias sociales de las vías de comunicación dentro de la estructura y funcionamiento de la ciudad y finalmente describe los problemas económicos y demográficos más

importantes y propone soluciones a través de un adecuado enfoque integral. El mismo Marroquín, es autor de un breve artículo en donde estudia la importancia del factor económico en el proceso de cambio social dirigido, en dos comunidades oaxaqueñas, una de las cuales es Tlaxiaco y la otra Ojitlán (101).

#### ANTROPOLOGIA APLICADA

REGIÓN DEL PAPALOAPAN. Al través de este título queremos poner de manifiesto el trabajo de promoción que realiza el Instituto Nacional Indigenista. De ello, Villa Rojas nos ha informado desde 1948, recién iniciados los trabajos en la cuenca, en breves artículos (199), (200), (201), (202) y (202 A). Además, en la Revista La Sociología en México, se publicó un artículo acerca de la sociología aplicada en la cuenca del Papaloapan.

Noticias generales. Tanto en los órganos del Instituto Nacional Indigenista como en las del Instituto Indigenista Interamericano, se han publicado periódicamente informaciones sobre las labores de los centros coordinadores que tiene establecida la segunda de las instituciones. Acción Indigenista, por ejemplo, nos reseña las labores generales del Instituto Nacional Indigenista, durante 1954 y 1955 (175), (176) y (177); sobre la educación y la salubridad (179); sobre los caminos construidos (180); sobre las cooperativas de consumo (181). El Boletín Indigenista, acerca de la labor del Instituto Nacional Indigenista en la Mixteca y Papaloapan en 1957 (189); sobre el aprovechamiento de la tierra (181).

Informaciones sobre el reacomodo de poblaciones. Previos estudios demográficos (183), (174) y (191), tenemos noticias acerca de el traslado de Paso Nacional (174); Corral de Piedra (178) y otros poblados (173), (174).

Problemas educativos. Además del estudio sobre el problema educativo (184) y el programa de la Comisión y sus proyecciones sociales y educativas (185), se tiene noticias de la acción audiovisual (182).

Problemas sanitarios. Si bien, en los informes anuales, algunos de los cuales hemos mencionado, se cuenta con información acerca de

los problemas sanitarios, mencionaremos de manera especial, el estudio de De la Fuente acerca de las creencias indígenas sobre el paludismo y la oncocercosis (187). Los trabajos de Ochoterena acerca de la oncocercosis en México (193) y su descripción de varios pueblos del Papaloapan en donde ha hecho presa a la población esta enfermedad, entre ellos "Tiltepec de los ciegos", enclavado en la zona mixe (192). Estudio también muy interesante por su enfoque histórico y ecológico, es el de Ruiz Reyes (196) que además de las fuentes documentales que utiliza como Burgoa (Palestra); Martínez Gracida (Colección de Cuadros...) y Aguirre Beltrán (La Población Negra...), se basa en investigaciones de campo verificadas en los pueblos del "Rincón" en la Sierra Juárez, como Yajoni que se considera como el emblema del origen de la oncocercosis en Oaxaca. Estableciendo la relación entre las zonas oncocercosas de Oaxaca, Chiapas y Guatemala, a través de las peregrinaciones que se organizan a Esquipulas, Guatemala. Frente a este problema de gran envergadura, tenemos los estudios epidemiológicos de la zona oncocercosa de Oaxaca, de Ruiz Reyes (195) y su informe acerca de los resultados de la primera aplicación del Hetrazan en dicha zona (190). Otros estudios nos hablan de las parasitosis (190) y el saneamiento de la zona del Papaloapan (188).

REGIÓN DE LAS MIXTECAS. Sobre esta zona contamos con información acerca de la creación de los Centros Indigenistas (203), en particular el de Tlaxiaco (247) y las tareas que realizaba (207), así como el Subcentro de Jamiltepec (246) y una descripción de esta población (248).

Problemas económicos. De Patiño y Cárdenas, el informe agroeconómico de la Mixteca de la Costa (213). Además, un estudio general acerca del problema económico de las Mixtecas (208) y notas sobre las comunicaciones en esta zona (205) y (245).

Problemas sanitarios. En torno al problema sanitario de las mixtecas, véase (204); acerca de la acción social en Jamiltepec (206), en donde se ha realizado breve estudio acerca del bocio (210). Finalmente incluimos un informe sobre las campañas sanitarias en las Mixtecas (211).

## ANTROPOLOGIA SOCIAL

En torno de esta moderna corriente que implica una nueva concepción de las ciencias sociales aplicadas, Camara ha realizado un estudio sobre la antropología social Chatina (215) y Zapoteca (216), y Monzón se ha ocupado de los Triques (225).6

## ESTUDIOS BIBLIOGRAFICOS

- (1) JIMÉNEZ MORENO, Wigberto: "Materiales para una bibliografía etnográfica de la América Latina." Primera parte: Bibliografía etnográfica de México. J. "Pueblos de Oaxaca y del Istmo." Boletín Bibliográfico de Antropología Americana. Vol. I (1), enero-junio, 1937, págs. 69-72.
- (2) JIMÉNEZ MORENO, Wigberto: "Pequeña Bibliografía Etnográfica de México. Pueblos de Oaxaca y del Itsmo." Boletín del Museo Nacional de Arqueología, Historia y Etnografía. México, Ep. 6\*, T. I, entrega 2\* abril-junio, 1934. Pub. en 1937.
- (3) Valle, Rafael Heliodoro: "Bibliografía Zapoteca." Neza, México. Año III (2), noviembre-diciembre, 1937, págs. 72-87.
- (4) CLINE, Howard F.: "The Chinantla of Northeastern Oaxaca, Mexico." Estudios Antropológicos, publicados en homenaje al Dr. Manuel Gamio. Dirección General de Publicaciones, UNAM. México, 1956, páginas 635-658.
- (5) CARRASCO PUENTE, Rafael: Bibliografía del Istmo de Tehuantepec. Secretaría de Relaciones Exteriores. Departamento de Información para el Extranjero. México, 1948; 634 págs.
- (6) PARRA, Manuel Germán, y JIMÉNEZ MORENO, Wigberto: Bibliografía Indigenista de México y Centroamérica (1850-1950). Memorias del Instituto Nacional Indigenista. Vol. IV. México, 1954; 342 págs. Contiene este importante trabajo 6 445 fichas clasificadas bajo treinta y un títulos, índice de personas e instituciones, lugares, grupos e idiomas.
- (7) Comas, Juan: Bibliografía Selectiva de las Culturas Indígenas de América. Instituto Panamericano de Geografía e Historia. Comisión de Historia. México, 1953.
- (8) Beals, Ralph, Redfield, Robert, y Tax, Sol: "Anthropological Research problems with reference to the contemporary peoples of Mexico and Guatemala." American Anthropologist. Menahasa. Vol. 45, 1943, páginas 1-21.
- <sup>6</sup> Personalmente, el Dr. Camara Barbachano nos ha informado de su estudio inédito acerca de la organización social y el cambio en varias comunidades zapotecas y mixtecas, que será —así lo creemos—, el primer intento comparativo entre las comunidades oaxaqueñas estudiadas.

## OBRAS GENERALES

- (9) Burgoa, Francisco de: Geográfica Descripción. Talleres Gráficos de la Nación. México, 1934; 513 págs. Pub. del Vol. XXVI, T. II.
- (10) Burgoa, Francisco de (O. P.): Palestra Historial. Talleres Gráficos de la Nación. México, 1934; 609 págs. Pub. del Vol. XXIV.
- (11) ESTEVA, Cayetano: Nociones Elementales de Geografía e Historia del Estado de Oaxaca. Oaxaca, 1913; 470 págs.
- (12) GILLOW, Eulogio: Apuntes Históricos de Oaxaca. Imprenta del Sagrado Corazón de Jesús. México, 1889; 166 págs.
- (13) CARRIEDO, Juan Bautista: Estudios Históricos del Estado Oaxaqueño. Imprenta del autor. Oaxaca, 1849-1850. Dos volúmenes.
- (14) GAY, José Antonio: Historia de Oaxaca. Imp. del Comercio de Dublán y Cía. México, 1881. 2 T. en 1 v.
- (15) Martínez Gracida, Manuel: Colección de cuadros sinópticos de los pueblos, haciendas y ranchos del Estado Libre y Soberano de Oaxaca. Anexo núm. 50 a la Memoria Administrativa presentada al H. Congreso del mismo el 17 de septiembre de 1883. Imp. del Estado a cargo de I. Candiani. Oaxaca, 1883. En folio, 473 hojas.

#### BIBLIOGRAFIA POR GRUPOS ETNICOS

#### Ensayos Generales

(16) CARRASCO, Pedro: "Las Culturas Indígenas de Oaxaca, México." América Indígena. México. Vol. XI (2), abril, 1951.

## Obras sobre varios grupos étnicos

- (17) BASAURI, Carlos: La Población Indígena de México. Secretaría de Educación Pública. México, 1940, tres volúmenes.

  El plan general de cada grupo es el siguiente: I. Brevísimos antecedentes Históricos; II. Distribución Geográfica; III. Censo; IV. Idioma; V. Características Antropológicas; VI. Características Culturales Generales; VII. Características Culturales Espirituales; VIII. Economía; IX. Estructura Social.

  Los grupos oaxaqueños estudiados son: Vol. II: Mixtecos, Zapotecos, Amurgos, Triques, Valaltecos, Chatinos, Mazatecos, Cuicatecos, Chicatecos, Chi
  - Amuzgos, Triques, Yalaltecos, Chatinos, Mazatecos, Cuicatecos, Chinantecos. Vol. III: Chontales, Mixes, Chochos, Huaves y Población negra.
- (18) BAUER-THOMA, Wilhelm: "Unter den Zapoteken und Mixes." Baessler Archiv. T. V. 1916, págs. 75-97.
- (19) Braseur de Bourbourg, Charles E.: "Mixteques, Zapoteques, Mijes, Wabi, Chontales et Chinantecas, etc., dans l'Etat d'Oaxaca." Archives de la Commission Scientifique du Mexique. T. I, 1865, págs. 123-125.

- (20) ESPINOSA, Mariano: Recuerdo del Centenario. Año de 1910. Apuntes históricos de las tribus Chinantecas, Mazatecas y Popolucas para uso de las Escuelas del Distrito de Tuxtepec, Oax. México, 1910; 146 págs.
- (21) Instituto de Investigaciones Sociales: Etnografía de México. Síntesis Monográficas. Universidad Nacional Autónoma de México. México, 1957; 681 págs.

El plan general para cada grupo es el siguiente: Habitat; Historia; Censo; Características Antropológicas: somatología, patología; Expresiones materiales de cultura: alimentación, indumentaria, habitación, economía instrumental; Vida Social: familia, ceremonias, festividades, gobierno, criminalidad, funeraria; Patrimonio Mental Colectivo: idioma, religión, folklore, arte. Bibliografía mínima.

Esta obra contiene los siguientes estudios sobre grupos étnicos oaxaqueños: Chontales, Chochos, Mazatecos, Triquis, Mixtecos, Amuzgos, Cuicatecos, Chinantecos, Zapotecos, Chatinos, Zoques, Mixes y Huaves.

- (22) Jaso Vega, Margarita: Mazatecos, Cuicatecos, Chinantecos. Tesis de la Cátedra de Etnografía de la Universidad Nacional. Copia mecanoscrita en la Biblioteca del Museo Nacional.
- (23) SAYAGO, M. Angel: La organización social Azteca, Maya y Mixteca Zapoteca. Tesis de la Cátedra de Etnografía de la Universidad Nacional. Copia mecanoscrita en la Biblioteca del Museo Nacional.
- (24) SCHMIEDER, Oscar: "The settlements of the Tzapotec and Mije Indians, State of Oaxaca, Mexico." University of California Publications in Geography. Berkeley. T. IV, 1930, VIII-184 págs.
- (25) SCHMIEDER, Oscar: "Their Einfluss des Agrarsystems der Zapoteken, Azteke und Mije auf die Kulturentwick dieser Völker." Verhen lungen des XXIV, Internationalen Amerikanisten Kongresses. Hamburg, 1930. 1934, págs. 109-11.
- (26) STARR, Frederick: Indians of Southern Mexico: An Ethnografical Album. Chicago, 1899; 32 págs.
- (27) STARR, Frederick: "Notes upon the Ethnography of Southern Mexico." Proceedins of the Davenport Academy of Sciences. T. VIII, 1899-1900, páginas 102-198. T. IX, 1901-1903, págs. 63-172. Contienen datos acerca de: Mixtecos, Triquis, Zapotecos, Mixes, Tehuantepecanos, Huaves, Chontales, Cuicatecos, Chinantecos, Mazatecos y Chochos.

#### Amuzgos.

- (28) BASAURI, Carlos (véase núm. 17); DE LA CERDA SILVA, (véase núm. 21).
- (29) PAVIA CRESPO, José: "Monografía de los Amuzgos." América Indígena. México, T. I (1) y (2). 1940.
- (30) Cowan, George M.: "Una visita a los indígenas Amuzgos de México." Anales del Instituto Nacional de Antropología e Historia. México, T. II, 1941-1946, 1947, págs. 293-302.

#### Chinantecos.

- (31) Basauri, Carlos: (Véase núm. 17); De la Cerda Silva, E. (Véase número 21); Braseur, de B. (Véase núm. 19); Starr, F. (Véase número 27); Espinosa, M. (Véase núm. 20).
- (32) Bevan, Bernard: The Chinantec. Report on the Central and South Eastern Chinantec Region. Vol. I. The Chinantec and Their Habitat. Instituto Panamericano de Geografía e Historia. México, Pub. Núm. 24, 1938; 161 págs.
  I. The Rain Forest. II. The Forest Village. III. The People. IV. Economic Factors. V. The Medioeval Background. VI. Religions Customs of the Present Day. VII. Municipal Organization. Customs and Costume. IX. Chinantec Manuscripts. X. The Relations of Usila and Chinantla. Apendix. Bibliography.
- (33) CLINE, Howard F.: "Una subdivisión tentativa de los Chinantecos Históricos." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, XIII (2-3), 1952-1953, págs. 281-286.
- (34) Craules, Manuel: "Customs in Ojitlan, Oaxaca." Mexican Folkways. México, T. II (5), diciembre-enero 1927, págs. 44-45.
- (35) DUTTON, Bertha: "The Chinantec Indians of Mexico." El Palacio Santa Fe. Vol. L (5), may, 1943, págs. 93-109.
- (36) Ford, Stanley: "Informe sobre la tribu Chinanteca. Región de Yólox, Ixtlán de Juárez, Oaxaca." Boletín Indigenista. México, Vol. VIII (3-4), 1948, págs. 290-298.
- (37) Rubel, Arthur: "Ritual Relationships in Ojitlán, Oaxaca, México."

  American Anthropologist. Menahasa. Vol. LVII (5), 1955, páginas 1038-1040.
- (38) SCHULTES, Richard Evans: "Plantae Mexicanae V. Desmoncus Chinantlensis and its utilizations in native basketry." Harvard University, Botanical Museum, Leaflets, VIII, june, 1940, págs. 134-140.
- (39) SCHULTES, Richard Evans: "The meaning and usage of the Mexican placenams Chinantla." Harvard University, Botanical Museum, Leaflets, IX, march, 1941, págs. 101-116.
- (40) SCHULTES, Richard Evans: "Plantae Mexicanae IX. Aechmea Magdalenae and fibre plant." Harvard University, Botanical Museum, Leaflets, IX, march, 1941, págs. 117-122.
- (41) SCHULTES, Richard Evans: "A contribution to our knowledge of Rivea Corymbosa, the narcotic Ololiuqui of the Aztecs". Harvard University, Botanical Museum, 1941.
- (42) Toor, Frances: "Gentes y Escuelas de la Sierra Juárez." Mexican Folkways. México, T. IV, 1928, págs. 119-120.
- (43) WEITLANER, Robert J.: "Los Chinantecos." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México III (3), 1939, págs. 195-216.
- (44) WEITLANER, Robert J.: "Notes on the social organization of Ojitlán, Oaxaca." Homenaje a Alfonso Caso. México, 1951, págs. 441-455.
- (45) WEITLANER, Robert J.: "Sobre la alimentación Chinanteca." Anales del del Instituto Nacional de Antropología e Historia. México, T. V (33). 1951, 1952, págs. 117-195.

- (46) WEITLANER de Jhonson, Irmargd: "El quechmitl y el huipil." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, XIII (2-3), 1952-1953, páginas 241-251. Materiales chinantecos en las págs. 241-6.
- (47) WEITLANER, Robert J.: "Problemas económico-sociales en un pueblo chinanteco." Memoria del Congreso Científico Mexicano, UNAM, T. XII, 1953, págs. 397-404.
- (48) WEITLANER, Robert J. y CASTRO, Carlos Antonio: Papeles de la Chinantla. I: Mayultianguis y Tlacoatzintepec. Museo Nacional de Antropología. México, 1954; 272 págs.
  El Medio Ambiente. El Pueblo. Los Pobladores. Construcciones. Indumentaria. Alimentación. La Lucha por la Vida. Comercio. Familia. Organización Social y Religiosa. Ciclo de Vida. Salubridad y Curaciones. Folklore.
- (49) WEITLANER, Robert J. y S. HOOGSHAGEN: "Grados de edad en Oaxaca." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, T. XVI, 1960, páginas 183-209. Trata de los pueblos chinantecos de: Yólox, Tlacoatzintepec y Quetzalapa y de los pueblos mixes de: Coatlán y Totontepec.

Chochos.

(50) BASAURI, C. (Véase núm. 17) y DE LA CERDA SILVA, R. (Véase núm. 21).

#### Chontales

- (51) Braseur, de B. (Véase núm. 19); Basauri, C. (Véase núm. 17); De LA CERDA S., R. (Véase núm. 21) y STARR, F. (Véase núm. 27).
- (52) Martínez Gracida, Manuel: "Civilización Chontal; Historia Antigua de la Chontalpa Oaxaqueña." Memorias de la Sociedad Científica Antonio Alzate. México, T. XXX, 1909-1911, págs. 223-325 y 29-104.

Cuicatecos.

- (53) STARR, F. (Véase núm. 27) y De la Cerda Silva, R. (Véase núm. 21).
- (54) Adán, Elfego: "Los cuicatecos actuales." Anales del Museo Nacional. México. Ep. 4° T. I (18), marzo-abril, 1922, págs. 137-154.

Huaves.

- (55) Braseur de B. (Véase núm. 19); Basauri, C. (Véase núm. 17); Starr (Véase núm. 27); De la Cerda Silva, R. (Véase núm. 21).
- (56) Cook, Carmen y Donald Leonard: "Costumbres mortuorias de los indios Huaves. Un viaje." El México Antiguo. México, T. VII, 1949.
- (57) HUAGUJA AVILA, Rafael: "Los Huaves." México: Leyendas y Costumbres, Trajes y Danzas. México. Imp. Galactea, 1945, págs. 341-342.
- (58) León, Nicolás: "Los Huavi." Memorias de la Sociedad Científica Antonio Alzate. México, T. XVI, 1901.

- (59) MARTÍNEZ GRACIDA, Manuel: "Civilización Huabe." Periódico Oficial. Oaxaca, núm. 27, T. XIII, mayo de 1893.
- (60) Rohrsheim, Ludwig: "Una Visita a los Huavis." Mexican Folkways. México, IV, 1928, págs. 49-63.

#### Ixcatecos.

(61) Cook, Sherburne: Santa María Ixcatlán. Habitat, population, subsistence. University of California Press. Iberoamericana núm. 41, 1958; 75 págs.

#### Mazatecos.

- (62) BASAURI, C. (Véase núm. 17); ESPINOSA, M. (Véase núm. 20); DE LA CERDA SILVA, R. (Véase núm. 21); JASO VEGA, M. (Véase núm. 22); STARR, F. (Véase núm. 27).
- (63) Acción Indigenista: "El vestido Mazateco." Acción Indigenista. Boletín del Instituto Nacional Indigenista. Núm. 16, octubre, 1954, pág. 4.
- (64) AGUIRRE BELTRÁN, Gonzalo: "Viejo y Nuevo Ixcatlán." La Palabra y el Hombre. Revista de la Universidad Veracruzana. Jalapa, núm. 7, julioseptiembre, págs. 241-266.
- (65) BAUER-THOMA, Wilhelm: "Heidentum und Aberlaube unter des Mazateca-Indianer." Zeitschrift fur Ethnologie. Berlin, 1908, págs. 857-865.
- (66) BAUER-THOMA, Wilhelm: "Les maçatecas du Mexique." L'Anthropologie. T. XX, 1909.
- (67) Culin, Steward: "Chez les Mazatecas du Mexique." L'Anthropologie. Tomo XX, 1909.
- (68) Cowan, Florence Hansen: "Notas etnográficas sobre los mazatecos. América Indígena. México, VI (1), enero, 1946, págs. 27-39.
- (69) Cowan, Florence Hansen: "A Mazateco President Speakes." América Indigena. Vol. XII (4), octubre, 1952, págs. 323-341.
- (70) Cowan, George M.: "Mazateco house building." Southwestern Journal of Antropology. Alburquerque. T. II (4), 1946, págs. 375-390.
- (71) Cowan, George M.: "La Importancia Social y Política de la Faena Mazateca." América Indígena. México, Vol. XIV (1), enero, 1954, páginas 67-92.
- (72) HASLER, Juan: "El Mundo Físico y Espiritual de los Mazatecos de Ichcatlán." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, T. XVI, 1960, págs. 257-269.
- (73) Johnson, Jean Bassett: "Some Notes on the Mazatec." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, T. III (2), 1939, págs. 142-146.
- (74) JOHNSON, Jean Bassett: "The elements of Mazatec Witchcraft." Ethnological Studies. Ethnological Museum. Gothenburg. Т. IX. 1939, páginas 128-150.
- (75) León, Nicolás: "La medicina entre los indios mazatecos del Estado de Oaxaca." Crónica Médica Mexicana. 1911.
- (76) Pike, Eunice Victoria: "Una nueva industria Mazateca." Boletín Indigenista. México. Vol. VI, 1946, págs. 150-153.

- (77) PLANCARTE, Francisco: "Notas de campo sobre los usos y costumbres de los Mazatecos de abajo." Ms. Archivos del Instituto Nacional Indigenista. México, 1950.
- (78) Pozas, Ricardo: "Etnografía de los Mazatecos." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, T. XVI, 1960, págs. 211-230.

  Trata: la agricultura, alimentación, la vivienda, el trabajo, el crédito, la estratificación étnica, el matrimonio, la familia, nacimiento, homosexualismo, uso de nombres y apellidos, brujería y curaciones, la muerte, el cambio social.
- (79) Reko, Blas Pablo: "Mitobotánica Zapoteca." Edición del autor. México, 1945.
- (80) STAVENHAGEN, Rodolfo: "Descendencia y nombres entre los mazatecos."

  Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. T. XVI, 1960, páginas 231-232.
- (81) VILLA ROJAS, Alfonso: Los Mazatecos y el Problema Indigena de la Cuenca del Papaloapan. Ilustraciones de Alberto Beltrán y un mapa a colores de Miguel Covarrubias. Ediciones del Instituto Nacional Indigenista. México, 1955; 177 págs.
  - Primera parte: Visión Panorámica de la Cuenca del Papaloapan: I. La Cuenca del Papaloapan. El Medio y El Hombre; II. La Trascendencia Social de las Obras del Papaloapan. Segunda parte: III. El Mundo Mazateco. Su situación y ambiente natural; IV. Panorama Histórico; V. Síntesis Etnográfica. Tercera parte: Vida y Problemas de los Mazatecos de Abajo; VI. Organización Social y Política; VII. Del Nacimiento a la muerte. Creencias y prácticas rituales; VIII. Sobre algunos problemas de la Región. Cuarta parte: La Transformación del Mundo Mazateco; IX. El Reacomodo de los Viejos Poblados. Bibliografía. Indice Analítico.
- (82) URANGA, Javier: "Costumbres Mazatecas." Mexican Folkways. México III (1), enero-marzo, 1927, págs. 18-23.

## Mixes.

- (83) Basauri, Carlos (Véase núm. 17); Bauer-Thoma, W. (Véase núm. 18);
  Braseur de B., Ch. (Véase núm. 19); De la Cerda Silva, R. (Véase número 21); Schmieder, O. (Véase núm. 24 y núm. 25); Starr, F. (Véase núms. 26 y 27), y De la Fuente (Véase núm. 133).
- (84) CARRASCO, Pedro: "Paganismo Mixe." Tlatoani. México, Vol. I (3-4), mayo-agosto, 1952.
- (85) Beals, Ralph: "Problems in the study of Mixe marriage customs." Ensays in Anthropology, presented to A. L. Kroeber. University California Press, 1936, págs. 7-13.
- (86) Beals, Ralph: "The Western Mixe Indians of Oaxaca." América Indigena. México, T. II (1), 1941, págs. 45-50.
- (87) Beals, Ralph: "Ethnology of the Western Mixe." University of California Publications in American Archaelogy and Ethnology. Berkeley, Los Angeles. Vol. 42 (1), 1945, págs. 1-176.

El estudio es representativo de Ayutla, Juquila, Zacatepec y Totontepec. Los temas son: La tierra, la comunidad; el gobierno; la familia y el matrimonio; el ciclo de la vida; los festivales y los ritos católicos; el folklore; la alimentación y la cultura material. Los Apéndices están referidos a: la División Política del Arca. La Estructura del Gobierno de las Comunidades. El Sistema Fonético y el Vocabulario.

- (88) Beals, Ralph: "Algunos aspectos de la aculturación Mixe." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. T. XVI, 1960, págs. 227-230.
- (89) DE LA CERDA SILVA, R.: "Los Mixes." Revista Mexicana de Sociología. Año II, Vol. II (2), segundo trimestre, 1940, págs. 63-113. Geografía. Historia. Idioma. Características Raciales. Alimentación. Vocabulario (Guichicovi, Ayautla y Zacatepec). Indumentaria. Habitación. Higiene y enfermedades. Economía. Familia. Religión. Gobierno. Folklore. Arte. Bibliografía.
- (90) PADDOCK, John: "Inferencias psicológicas en el estudio de los Mixes."

  América Indígena. Vol. XIV (4), octubre, 1954, págs. 303-314.

## Mixtecos.

- (91) BASAURI, C. (Véase núm. 17); BRASEUR DE B., Ch. (Véase núm. 19); DE LA CERDA SILVA, R. (Véase núm. 21); SAYAGO, M. (Véase número 23); STARR, F. (Véanse núms. 26 y 27), y VARIOS (Véase núm. ).
- (92) BAZAN PÉREZ, Tomás: "La Mixteca y sus condiciones actuales". Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. México, T. LI, 1939, págs. 297-315.
- (93) Cooκ, Sherburne F.: "Dwelling Construction in the Mixteca." El México Antiguo. México, T. IV (9-12), 1939, págs. 375-385.
- (94) Cook, Sherburne F.: "La Erosión del Suelo en el México Central."

  Problemas Agrícolas e Industriales de México. México, Vol. VIII (2),
  abril-junio, 1946, págs. 211-248.

Su objetivo es demostrar las relaciones existentes entre la población y la alteración de los suelos. Util para la reconstrucción de la población de la Mixteca en la época colonial en sus inicios. Contiene datos sobre la densidad de la población actual.

- (95) GARCÍA CRUZ, Miguel: "Economía de la región indígena Mixteca." El Trimestre Económico. México, Vol. VII (2), julio-septiembre, páginas 231-270.
- (96) DAHLGREN DE JORDÁN. Barbro: "Una comparación entre la etnografía antigua de la Mixteca y la de Guerrero." Estudio presentado a la II Mesa Redonda de la IX Sesión del Congreso de Historia, 1948.
- (97) DAHLGREN DE JORDÁN, Barbro: La Mixteca. Su Cultura e Historia Prehispánicas. Col. Cultura Mexicana. Vol. II. Imprenta Universitaria. México, 1954; 399 págs.

Parte Primera: Antecedentes: I. Fuentes. II. Geografía. III. Demografía. IV Lingüística. V. Historia. Parte Segunda: La Satisfacción de las Necesidades Vitales. VI. Subsistencia. VII. Vestido y Adorno. VIII. Habitación. IX. Tecnología. Parte Tercera: La Vida Social. X. Organización Social. XI. Organización Política. XII. Guerra. XIII. Organiza-

- ción Económica. Parte Cuarta: La Religión y la Vida Intelectual. XIV. Religión y Magia. XV. Ciclo de Vida. XVI. Arte. XVII. Ciencias y Conocimientos. Conclusiones. Bibliografía.
- (98) López, Adrián P.: "La resolución de los problemas que afectan a la raza mixteca." Monografía presentada al Primer Congreso Indigenista Interamericano, 1940.
- (99) Mak, Cornelia: "Mixteco Land." Enero, 1949, 1-7, págs. 26-39.
- (100) MARROQUÍN, Alejandro: Tlaxiaco. Una Ciudad Mercado. Col. Cultura Mexicana. Imprenta Universitaria. México, 1957; 275 págs.

  "El problema humano en las Mixtecas", por Gonzalo Aguirre Beltrán. Primera Parte: Dato: Económicos Generales. I. Paisaje Físico. II. Tenencia de la Tierra. III. Datos Demográficos Generales. IV. La Producción Agrícola. V. Industrias y Ocupaciones. VI. Sistemas de Trabajo. VII. Comercio, Crédito y Bancos. VIII. Finanzas Municipales. Segunda Parte: El Mercado de Tlaxiaco. I. El Ambito Mercantil. II. Preliminares del Tianguis. III. El Tianguis de Tlaxiaco. IV. Fuerza y debilidad de la unidad económica. Conclusiones. Ilustraciones.
- (101) Marroquín, Alejandro: "Factor Económico y Cambio Social." América Indígena. Vol. XV (3), julio, 1955, págs. 215-226.
- (102) Martínez Ruiz, Ignacio: "El problema económico social de los trabajadores de la palma en las Mixtecas." Boletín del Departamento Forestal de Caza y Pesca. México, núm. 15, 1939, junio-agosto, págs. 161-208.
- (103) MAYORAL PARDO, Emilio: "El problema de la palma en la Mixteca Oaxaqueña." Boletín de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas. México, número 3, 1941, agosto, págs. 35-37.
- (104) MIRANDA, José: "Orígenes de la Ganadería Indígena en la Mixteca." Miscellanea, Paul Rivet. XXXI Congreso Internacional de Americanistas. UNAM. México, 1958, T. II, págs. 787-796.
- (105) Peña, Moisés de la: Problemas Sociales y Económicos de los Mixtecas.

  Memorias del Instituto Nacional Indigenista. México, 1950; 182 págs.

  Primera Parte: Síntesis descriptiva: El medio físico. Comunicaciones.

  Conclusiones y recomendaciones. Segunda Parte. La vida económica:

  La propiedad de la tierra. La agricultura. La ganadería. Actividad recolectora y comercial. Actividad industrial. Conclusiones y recomendaciones. Tercera Parte. La Vida Social: La población. Habitación. Vestidos y alimentación. Varios. Salubridad. Educación. Conclusiones y recomendaciones. Recapitulación e Indice Analítico.

## Triques.

- (106) BASAURI, Carlos (Véase núm. 17); DE LA CERDA SILVA, R. (Véase número 21); STARR, F. (Véase núm. 27).
- (107) Comas, Juan: "El Problema Social de los Indios Triques." América Indigena. México, T. II (1), 1941, págs. 51-57.

## Zapotecos.

- (108) BASAURI, C. (Véase núm. 17); BAUER-THOMA, W. (Véase núm. 18); BRASEUR de B., Ch. (Véase núm. 19); DE LA CERDA SILVA R. (Véase núm. 21); SAYAGO, M. Angel (Véase núm. 23); SCHMIEDER, O. (Véase núm 24 y núm 25) y STARR, F. (Véase núm. 27).
- (109) Adán, Elfego: "Organización social actual de los zapotecas." Anales del Museo Nacional de Arqueología, Historia y Etnografía. México. 4º Epoca. Tomo I (18 de la Colección). Enero, febrero, 1928, págs. 54-64. El estudio de campo se realizó en 1906, los datos se refieren a Coyo-
- tepec, Ocotlán, San Antonino y Santiago.
  (110) Alba, Carlos H., y Cristerna, Jesús: "Las industrias zapotecas." En: Los
- Zapotecos... Imprenta Universitaria. UNAM. México, 1949, páginas 493-600.
- (111) Alba, Carlos H., y Cristerna, Jesús: "La Agricultura entre los zapotecos." En: Los Zapotecos... Imprenta Universitaria. UNAM. México, 1949, págs. 449-489.

  La región del Valle. La región del Istmo. La región de la Sierra.
- (112) Augur, Helen: Zapotec. Doubleday and Co. Garden City, New York, 1954, 279 págs.
- (113) Augur, Helen: "Valley Town" (Teotitlán del Valle). En: Zapotec. Páginas 57-74.
- (114) Augur, Helen: "Beloved City" (La Ciudad de Oaxaca). En: Zapotec. Páginas 95-115.
- (115) Barroso, Alfredo M.: Monografía Zapoteca. Inédita para: Oaxaca en México. 1938.
- (116) Beals, Ralph: "A posible Culture Sequence at Mitla, Oaxaca." American Anthropologist. Menahasa, T. XXXVI, 1934, págs. 89-93.
- (117) BERENDT: "The Indianer des Istmus von Tehuantepec." Verh. Berl. Ges. f. Anthr. Berlin, 1873.
- (118) Burbank, Addison: Mexican Frieze. Coward-McCann. New York; 269 págs.

  Contiene datos sobre Yalalag.
- (119) Chiñas Flores, A.: La Propiedad Comunal entre los Zapotecos en el Istmo de Tehuantepec, Oax., México. 1955, 115 págs.
- (120) CLINE, Howard F.: "The Terrasgueros of Guelatao, Oaxaca, México:
  Notes on the Sierra Juarez and its XVIIth Century Indians Problems."

  Acta Americana. México-Los Angeles, T. IV (3), 1946, págs. 161-184.
- (121) CORDRY, Donal B.: "The first Indian State Fair of Mexico in Oaxaca City." Masterkey. Southwest Museum. Los Angeles, T. XVI (4), 1942, páginas 133-138.
- (122) Corey, Herbert: "Among the zapotees of Mexico." The National Geographical Magazine. Washington. T.LI, 1927, págs. 501-553.
- (123) Covarrubias, Miguel: México South. The Istmus of Tehuantepec. Paintings and drawings by the autor. New York. Alfred Knopf, 1946, 427 páginas.
  - Part. II. The Pacific Plains: V. Tehuantepec and Juchitán, Zapotec Capitals. Appendix: The Epic of the Tehuantepec Railway. VI. The Zapotec Heritage. VII. The Endless Strugge. VIII. The People: (1)

How they look, live and work. IX. The People: (2) How they think speak and amusse Themselves. The People: (3) The zapotec family. XI Fiesta in Tehuantepec. Appendix: A Tehuantepec festival calendar. XII Death and Unknown. Mexico South. Glosary. Bibliography.

- (124) CRUZ, Wilfrido C.: "Conceptos fundamentales de la civilización zapoteca." En: Actas de la primera sesión del XXVII Congreso Internacional de Americanistas. Tomo II, 1939. Instituto Nacional de Antropología e Historia. México, s.f., págs. 390-398.
- (125) DE LA FUENTE, Julio: "Gozona Agrícola y gozona Yalalteca." El Maestro Rural. México, septiembre, 1949. XII (9), págs. 14-19.
- (126) DE LA FUENTE, Julio: "Yalalag." Indoamérica. T. I (6), 1940.
- (127) DE LA FUENTE, Julio: "Conflictos en la organización social y política de los zapotecas." Ponencia presentada al Primer Congreso Indigenista Interamericano, 1940.
- (128) DE LA FUENTE, Julio: "Los zapotecos de Choapan, Oaxaca." Anales del Instituto Nacional de Antropología e Historia. México. T. II, 1941-1946. 1947, págs. 143-205.

Breve monografía sobre los zapotecos de habla caxono y bixana, Trata del medio físico. Comunicaciones. Distribución de la población. Raza. Idioma. Términos clasificatorios de grupos. Los bixana y sus pueblos. Despoblaciones. Pueblos. Cultura. Material y técnicas. Alimentos principales. Vestido y adorno. Comercio. Términos de parentesco. Organización del pueblo. Religión y medicina. Educación y escuelas. Términos zapotecas con equivalentes en español en el texto.

(129) DE LA FUENTE, Julio: "Cambios socioculturales en México." Acta Antropológica. México, III (4), 1948, págs. 381-464.

Refiérese a los sistemas sociales y organización de la vida en tres comunidades mexicanas. Incluye sus observaciones hechas en una villa zapoteca serrana, comparándola con otras de mayor desarrollo.

- (130) DE LA FUENTE, Julio: Yalalag. Una Villa Zapoteca Serrana. Serie científica. Museo Nacional de Antropología. México, 1949; 392 págs.
  - Prefacio. I. Panorama. II. El Pueblo. III. Construcciones, Técnicas y Utiles. IV. Alimentación. V. Indumentaria Tradicional y Moderna. VI. Agricultura y Ganadería. VII. Pequeñas Industrias. Oficios. VIII. La División del Trabajo. IX. Economía. X. Organización de la Familia. XI. Ciclo de Vida. XII. Gobierno. XIII. Religión. XIV. Enfermedades y Tratamientos. El Lore y la Canción del Folk. Resumen y Conclusiones. Bibliografía. Ilustraciones. Mapas. Láminas.
- (131) DE LA FUENTE, Julio: "Documentos para la Etnografía e Historia zapotecas." Anales del Instituto Nacional de Antropología e Historia. México. Tomo III, 1947-1948. 1949; págs, 175-197.
- (132) DE LA FUENTE, Julio: "Algunos problemas etnológicos de Oaxaca." Anales del Instituto Nacional de Antropología e Historia. México, T. IV, 1949-1950. 1952, págs. 241-252.
- (133) DE LA FUENTE, Julio: "Ethnic and Comunal Relations." En: Heritage of Conquest. The Ethnology of Middle America. By Sol Tax and Others.

Of the Wiking Fund Seminar o Middle American Ethnological and Social Anthropology. 1955, págs. 76-96.

Contiene entre otros datos comparativos, los que indican las relaciones étnicas entre los zapotecos de Villa Alta y los mixes.

- (134) De la Fuente, Julio: "Integración y Etnocentrismo." La Palabra y el Hombre. Revista de la Universidad Veracruzana. Jalapa, núm. 11, julioseptiembre, 1959, págs. 345-350.
- (135) DE LA FUENTE, Julio: "La Cultura Zapoteca." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, Vol. XVI, págs. 233-346.
- (136) Fenochio, A.: "Villa Alta, Oaxaca." Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. 5<sup>a</sup> época, Vol. VI, 1913.
- (137) Franck, Harry A.: "Down to Oaxaca." Mexican Life. México. T. XIV (8), 1938, págs. 13-16 y 45-47.
- (138) Franck, Harry A.: "Through Southern Mexico." Mexical Life. México. T. XVI (6), 1940 págs. 21-25 y 42-46.
- (139) Galicia Reyes, Valentín: Breve Monografía de Tavehua. Ms. Lo cita Julio de la Fuente en: Yalalag.
- (140) García, Francisco Pascual: "Razas del Estado de Oaxaca, sus idiomas primitivos y su capacidad para la civilización." Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. México, época 5º T. I, 1902, páginas 360-397.
- (141) GÁRATE DE GARCÍA, Catalina: "Los trastornos emocionales como causa de enfermedad en Tehuantepec." América Indígena. México, Vol. XX (3), julio 1960, págs. 201-206.
- (142) Islas, Luz: "El hogar del indio zapoteca." Boletín del Museo Nacional de Arqueología, Historia y Etnología. México, T. II, 1912, págs. 4-10.
- (143) Instituto de Investigaciones Sociales: Los Zapotecas. Monografía Histórica, Etnográfica y Económica. Dirigida por el licenciado Lucio Mendieta y Núñez. Imprenta Universitaria. UNAM. México, 1949, 600 páginas.

Contiene: Ensayo Sociológico sobre los Zapotecos, por Lucio Mendieta y Núñez. Ensayo Fisiográfico y Geológico del Estado de Oaxaca, por Raúl Lozano García. Los Zapotecos en la Epoca Prehispánica, Los Zapotecos en la Epoca Independiente, por Francisco Rojas González. Etnografía General de los Zapotecos, por Francisco Rojas González y Roberto de la Cerda Silva. Estudio Biotipológico, por José Gómez Robleda, Alfonso Quiroz Cuarón, Luis Argoytia y Adán Mercado. El Idioma de los Zapotecos, por Mauricio Swadesh. La Agricultura entre los Zapotecos y Las Industrias Zapotecas, por Carlos H. Alba y Jesús Cristerna.

- (144) Kresh, Paul: "The Zapotecs." Modern Mexico. New York, T. XX (6), november, 1947, págs. 8-9 y 23.
- (145) Macías, Carlos: "Los Tehuantepecanos Actuales. Boletín del Museo Nacional de Arqueología, Historia y Etnografía. México, T. II (2), 1912, páginas 18-29.
- (146) Malinowsky, Bronislaw, y De la Fuente, Julio: "La Economía de un Sistema de Mercados en México." Acta Antropológica. México, 2ª época, Vol. I (2). México, 1957; 186 págs.

Prefacio. Nota preliminar y reconocimientos. 1.—El problema actual del trabajo del campo en México. 2.—El Valle y sus mercados. 3.—Los mercados del Valle en su interdependencia económica y cultural. 4.—Una visita al lugar del mercado. 5.—Breve investigación del distrito y municipios circundantes. 6.—Problemas y métodos en el análisis y transacciones de mercado. 7.—Los antecedentes económicos del mercado. 8.—Las transacciones del mercado bajo el microscopio. 9.—Datos concretos de la venta y de la compra. 10.—Mercado del maíz. 11.—Una visita panorámica de un mercado.

- (147) Martínez Ríos, Jorge: "Las Culturas Indígenas del Valle de Oaxaca." Universidad de México, México, Vol. VI (71), 1952, págs. 8-10.
- (148) Martínez Ríos, Jorge, y M. de Luna Méndez, Gustavo: Consecuencias Sociales de la Reforma Agraria en el Ejido de San Juan Guelavía, Oax." Imprenta Universitaria. Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. México, 1960, 118 págs. (Sobretiro de la investigación que acerca de las consecuencias sociales de la Reforma Agraria en tres comunidades ejidales mexicanas dirigió el doctor Lucio Mendieta y Núñez.)
- (149) Mendieta y Núñez, Lucio: "Ensayo Sociológico sobre los zapotecos." En:

  Los Zapotecos. Imprenta Universitaria. UNAM, 1949, págs. 13-56.
- (150) Morgadanes, Dolores: "Similitary between the Mixco (Guatemala) and the Yalalag (Mexico), costumes." American Anthropologist. Menahasa, Wis., 1940, T. XLII, págs. 359-364.
- (151) OAXAGA MARKET, S. A. Publicado en Southwestern Rewiev. Dallas, T. XXIV (3), 1939, págs. 33-339.
- (152) Радоск, John: "Archeology and Indigenismo." América Indígena. México, Vol. XVIII (1), enero, 1958, págs. 71-81.
- (153) Parsons, Elsie Clews: Mitla, Town of the Souls and other zapoteco speaking pueblos of Oaxaca, Mexico. The University of Chicago Publications in Anthropology, Ethnological Series. Chicago, 1936; 19-590 páginas.
  - I. Thown and populations. II. Economic Life, III. Family and personal Life. IV. Government, V. Religion Calendar, VI. Shrines and Rites. VII. Lore and Tales, VIII. Los Serranos, IX. Town Gossip, X. Indian or Spanish. Appendix.
- (154) PÉREZ GARCÍA, Rosendo: La Sierra Juárez. Apuntes sobre Arqueología, orografía, hidrografía, historia, estadística, economía, sociología, lingüística, biología, etc., de los pueblos del distrito de Ixtlán de Juárez. Gráfica Cervantina, S. A. México, 1956, 2 vols.
- (155) PRIMER CONGRESO NACIONAL DE LA JUVENTUD ZAPOTECA. Boletín Indigenista. México, T. VIII, 1948, págs. 274-276.
- (156) Reyes, Víctor M.: "Algunas observaciones sobre la expresión gráfica de los niños indígenas zapotecas." Ponencia presentada al Primer Congreso Indigenista Interamericano celebrado en Pátzcuaro, Mich., en 1940.
- (157) Rojas González, Francisco, y De la Cerda Silva, Roberto: "Etnografía General de los Zapotecos." En: Los Zapotecos. Imprenta Universitaria. UNAM. México, 1949, págs. 201-261.
  - I. Generalidades. Habitat. Condiciones físicas del territorio. Citas an-

- tropológicas. Referencias lingüísticas. II. Cultura Material. La alimentación. La indumentaria. La habitación. El moblaje. Salubridad e higiene. Las enfermedades. Terapéutica. Actividades económicas. Las instituciones sociales. Reacciones frente a la Naturaleza. Religión y culto. Danzas. Folklore. III Cultura Social. La familia. El matrimonio. El matrimonio patriarcal. El nacimiento. El bautizo. Muerte y funerales. La herencia. El gobierno. Administración de justicia. Propiedad y contrato. Deportes. Ilustraciones.
- (158) SAVILLE, Marshall: "Dos notas sobre los zapotecas." Mexican Life. México, T. X (6), 1934, junio, pág. 42.
- (159) SILICEO PAUER, Paul: "La indumentaria y el peinado de las indias de Yalalag." Mexican Folkways. México, T. II (3), 1925, octubre-noviembre, págs. 23-25.
- (160) SILICEO PAUER, Paul: "La población indígena de Yalalag, Oaxaca." Con algunas notas sobre el Tsapoteco-Mixteco. Anthropos. St-Gabriel-Modling. T. XXII, 1927, págs. 45-67.
- (161) SILICEO PAUER, Paul: "Los indios de Yalalag." Magazin de Geografía Nacional. T. I, 1925, págs. 3-45.
- (162) STAVENHAGEN, Ma. Eugenia V. de: "El compadrazgo en una comunidad zapoteca." Ciencias Políticas y Sociales. UNAM. México, Año V (17), 1959, págs. 365-402.
- (163) Valdivieso, Eulogio R.: "El matrimonio zapoteco." Quetzalcoatl. México. T. I (1), 1929, págs. 21-22; (2), págs. 8-9.
- (164) Valdivieso Palacios, Angel: "Los barrios de Tehuantepec." Guiengola. Tehuantepec. Año I (1), noviembre, 1957, págs. 6-14.
- (165) Velasco, Adolfo: "Semblanza de la Villa de Zaachila, Oax." Antigua capital del reino de los zapotecas. Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. T. XLI, 1929, págs. 131-171.
- (166) Yescas Peralta, Pedro: "La delincuencia en el pueblo de San Antonio de la Cal., Oax." Estudios Sociológicos. Sociología Criminal. Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. México, 1952, págs. 231-246.
- (167) Yescas Peralta, Pedro: "Costumbres jurídicas observadas en una comunidad indígena rural oaxaqueña." Estudios Sociológicos. Sociología General. Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. México, 1953, páginas 190-197.
- (168) YESGAS PERALTA, Pedro: "Teotitlán del Valle. Muestra en el proceso de aculturación." Revista Mexicana de Sociología. Vol. XVI (3), sept.-dic. 1954, págs. 397-408.
- (169) YESCAS PERALTA, Pedro: "Estructura social de la ciudad de Oaxaca."

  Revista Mexicana de Sociología. Vol. XX (3), sept.-dic. 1958, páginas 767-780.
- (170) Zoques.

  BASAURI, C. (Véase núm. 21).
- (171) Población Negra (Véase Basauri, C., núm. 21). Este autor le llama: Grupo negroide de la Costa Chica. Los pueblos que estudió Basauri comprenden 15 pueblos cercanos a lo que fue la Colonia de Repatriación núm. 2,

- perteneciente al Municipio de Pinotepa Nacional, ex distrito de Jamiltepec, Oaxaca. La lista de los pueblos negroides es la siguiente: La Calzada, El Carrizo, Collantes, Corralero, Descabezadero, Lagartero, Lagunilla, Ninitán, Minizo, La Palma, Pie del Cerro, Pocitas, Yuytya, Boquilla de Cicametepec y El Chivo.
- (172) AGUIRRE BELTRÁN, G.: La Población Negra de México. (1519-1810). Estudio Etnohistórico. Ediciones Fuente Cultural. México, 1946, 347, páginas.
- (172-a) BASAURI, Carlos: "Breves notas etnográficas sobre la población negra del distrito de Jamiltepec, Oaxaca." México, 1943. Primer Congreso Demográfico Interamericano. T. I (Etnografía y Eugenesia); 15 págs.

## ANTROPOLOGIA APLICADA

Cuenca del Papaloapan.

- (173) "Otra importante tarea sobre el reacomodo de los indígenas en la Cuenca del Papaloapan." Acción Indigenista, núm. 7, enero, 1954, págs. 2-3.
- (174) Acción Indigenista: "Redistribución de la población de la cuenca del Papaloapan." Acción Indigenista. Boletín del Instituto Nacional Indigenista, núm. 16, octubre, 1954, págs. 2-3.
- (175) Acción Indigenista: "Labores del I.N.I. en 1954." Acción Indigenista.

  Bol. del Inst. Nal. Ind. México, núm. 18, diciembre 1954, págs. 1-4.
- (176) Acción Indigenista: "Estudios en los Centros coordinadores indígenas."

  \*\*Acción Indigenista.\*\* Bol. del Inst. Nal. Ind. núm. 26, agosto, 1955, págs. 2-3.
- (177) Acción Indigenista: "Tareas en el Centro de Papaloapan." Acción Indigenista. Bol. del Inst. Nal. Ind. México, núm. 29, noviembre, 1955, página 1.
- (178) Acción Indigenista: "Un nuevo pueblo mazateco." Acción Indigenista. Núm. 58, abril, 1958, págs. 2-3.
- (179) Acción Indigenista: "La obra del Instituto Nacional Indigenista en Salubridad y Educación." Acción Indigenista. Núm. 59, mayo, 1958, págs. 2-3.
- (180) Acción Indigenista: "Caminos y brechas." Acción Indigenista. Núm. 60, junio, 1958, pág. 1.
- (181) Acción Indigenista: "Economía." Resumen de labores 1952-1957. Acción Indigenista. Bol. del Inst. Nal. Ind. México, núm. 61, julio 1958, páginas 1-4.
- (182) Acción Indigenista: "Acción audiovisual en el Papaloapan." Acción Indigenista. México, núm. 69, marzo, 1959, págs. 2.
- (183) Arce Ybarra, Roxana: "Problemas demográficos de la Cuenca del Papaloapan." En: Memoria del Congreso Científico Mexicano. Ed. de la UNAM. T. XIII, 1953, págs. 383-389.
- (184) BARBOSA HELTD, Antonio: "El problema educativo en la Cuenca del Papaloapan." Edición mimeográfica en los Archivos de la Comisión del Papaloapan, 1952.

- (185) BARBOSA HELTD, Antonio: "El programa de la Comisión del Papaloapan y sus proyecciones sociales, culturales y educativas." Edición mimeográfica en los Archivos de la Comisión del Papaloapan, 1954.
- (186) BOLETÍN INDIGENISTA: Trabajos del Centro Coordinador Indigenista del Papaloapan. Boletín Indigenista. Vol. XIX (4), diciembre 1959, páginas 238-239.

Notas sobre la labor inicial del Centro, el aprovechamiento de la tierra, la granja avícola y apiario y el taller de ayudas visuales durante 1959.

- (187) DE LA FUENTE, Julio: "Creencias indígenas sobre la onchocercosis, el paludismo y otras enfermedades." *América Indígena*. México, 1941, T. I, núm. 1, págs. 43-46.
- (188) FIGUEROA ORTIZ, Luis: "Saneamiento de la Cuenca del Papaloapan." Edición mimeográfica en los Archivos de la Comisión del Papaloapan. México, D. F., 1952.
- (189) Instituto Nacional Indigenista: "Informe sobre el Centro Coordinador de la Mixteca Baja (Jamiltepec) y la Mixteca Alta (Tlaxiaco) y el Centro Coordinador del Papaloapan en 1957." Boletín Indigenista. México, Vol. XVIII (2), págs. 144-146, junio de 1958.
- (190) Loyo Zamudio, Próspero: "Las parasitosis en la Cuenca del Papaloapan." Edición mimeográfica. Comisión del Papaloapan, 1952.
- (191) MAURIÑO, Felipe G., y MOLINA, Afonso V.: "Estudio demográfico y económico de la Cuenca alta del Papaloapan." Editado por la Comisión del Papaloapan, 1953.
- (192) Ochoterena, Isaac: "El medio biológico y el Estado Social en las zonas oncocercosas." Boletín Indigenista. T. VIII, 1948, págs. 276-278.
- (193) Ochoterena, Isaac: "La oncocercosis en México." Sobretiro de las Memorias de El Colegio Nacional, núm. 3, 1949, 67 págs.; retrs. ilus., 24.
- (194) Ruiz Reyes, Francisco: "Resultados de la primera aplicación de Hetrazán en la zona oncocercosa del Estado de Oaxaca." Boletín Epidemiológico. Dirección General de Higiene. Secretaría de Salubridad y Asistencia. T. VII, núm. 5, 1948.
- (195) Ruiz Reyes, Francisco: "Estudio epidemiológico de la zona oncocercosa del Estado de Oaxaca." Bol. Epidemiológico. T. XIII, núm. 3, 1949.
- (196) Ruiz Reyes, Francisco: "Notas históricas sobre el origen de la oncercosis en América." América Indígena. Vol. XIV (3), julio, 1954, páginas 221-231.

Basado en fuentes documentales, entre las que cita a Burgoa (palestra), Aguirre Beltrán (La población negra), Martínez Gracida (Colección de Cuadros) y en sus trabajos de campo, realiza su estudio histórico. Los trabajos de campo refiérense a las encuestas verificadas entre algunos ancianos de los pueblos del "Rincón" en la Sierra Juárez, como Yajoni, que se considera como el emblema del origen de la oncocercosis en Oaxaca. Establece la relación entre las zonas oncocercosas de Oaxaca, Chiapas y Guatemala, a través de las peregrinaciones que se organizan a Esquipulas, Guatemala, C. A.

- (197) Sociología en México, La: "Sociología aplicada en la Cuenca del Papaloapan." La Sociología en México. T. I (9), julio 1952, págs. 66-68.
- (198) STAVENHAGEN, Rolf: "En la Cuenca del Papaloapan: Aspectos de Antropología Social Aplicada." *Tlatoani*. México, segunda época (7), octubrediciembre, 1953, págs. 30-35.
- (199) VILLA ROJAS, Alfonso: "El papel de la Antropología en las obras del Papaloapan, México." América Indígena. México, T. VIII, núm. 4, 1948, páginas 301-312.

El carácter de la Antropología como ciencia aplicada se pone en evidencia al informar el doctor Villa Rojas de las actividades de la Sección de Estudios Antropológicos en la Cuenca. Se divide el estudio en: Generalidades. Configuración cultural de la Cuenca del Papaloapan. Investigación histórica. Arqueología. Procesos de cambio. La tierra, el hombre y la cultura. Problemas sociales.

- (200) VILLA ROJAS, Alfonso: "Breve noticia acerca de las investigaciones antropológicas en la Cuenca del Papaloapan." Boletín Indigenista. México, Tomo VIII, 1948, págs. 130-134.
- (201) VILLA ROJAS, Alfonso: "Los grupos indígenas del Papaloapan y el Instituto Nacional Indigenista." Boletín Indigenista. México, T. X, núm. 1, marzo de 1950, págs. 66-70.
- (202) VILLA ROJAS, Francisco: "Las obras del Papaloapan." Comisión del Papaloapan, 1952.
- (202-a) VILLA ROJAS, Alfonso: "La obra del Instituto Nacional Indigenista en el campo de la antropología aplicada entre los grupos aborígenes de la Cuenca del Papaloapan." En: Memoria del Congreso Científico Mexicano. Ed. de la UNAM, T. XII, 1953, págs. 388-393.

# Las Mixtecas.

- (203) Acción Indigenista: "Los centros indigenistas en la región mixteca."

  Acción Indigenista. Núm. 2, agosto, 1953, pág. 1.
- (204) Acción Indigenista: "El problema médico sanitario de las mixtecas."

  Acción Indigenista (11), mayo, 1954, págs. 2-3.
- (205) Acción Indigenista: "Comunicaciones en las mixtecas." Acción Indigenista. Boletín del Instituto Nacional Indigenista, núm. 35, mayo, 1956, págs. 2-3.
- (206) Acción Indigenista: "Acción social en Jamiltepec." Acción Indigenista.
  Bol. del Inst. Nal. Ind., núm. 39, septiembre, 1956, pág. 4.
- (207) Acción Indigenista: "Tareas en Tlaxiaco." Acción Indigenista. Bol. del Inst. Nal. Ind., núm. 47, mayo, 1957, pág. 1.
- (208) Acción Indigenista: "El problema económico de las mixtecas." Acción Indigenista. Bol. del Inst. Nal. Ind., núm. 49, julio, 1957, págs. 2-3.
- (209) Acción Indigenista: "Talleres de costura en las mixtecas." Acción Indigenista. Bol. del Inst. Nal. Ind., núm. 51, septiembre 1957, pág. 2.
- (210) Acción Indigenista: "Zona bociógena en Jamiltepec." Acción Indigenista.
  Bol. del Inst. Nal. Ind., núm. 55, enero, 1958, págs. 2-3.

- (211) Acción Indigenista: "Campañas sanitarias en las mixtecas." Acción Indigenista. Bol. del Inst. Nal. Ind., núm. 55, enero, 1958, pág. 1.
- (212) Instituto Nacional Indigenista: "Actividades del Instituto Nacional Indigenista en el Subcentro Coordinador de Tlaxiaco, Oaxaca." Boletín Indigenista. México, Vol. XVIII (1), marzo, 1958, págs. 62-64.
- (213) PATIÑO, Lorenzo R., y CERDENAS, Hipólito: Informes Agroeconómicos de la Mixteca de la Costa. Instituto Nacional Indigenista. Serie mimeográfica núm. 8, México, 1955.

## ESTUDIOS INEDITOS

- (214) Caso, Alfonso: Etnografía Mixteca.
- (214-a) Caso, Alfonso: Tenencia de tierras entre los aztecas y mixtecas.
- (215) CÁMARA BARBACHANO, Fernando: Antropología Social Chatina.
- (216) CÁMARA BARBACHANO, Fernando: Antropología Social Zapoteca.
- (217) DÁVALOS HURTADO, Eusebio: Relatoría General de las Culturas Mixteco Zapoteca.
- (218) ESCALONA RAMOS, Alberto: El Despoblamiento del Siglo XI.
- (219) GONZÁLEZ NAVARRO, Moisés: Propiedad Comunal y Desamortización de Bienes.
- (220) Jiménez Moreno, Wigberto: Historia Antigua de Oaxaca.
- (221) JIMÉNEZ MORENO, Wigberto: Etnohistoria de Oaxaca y el Istmo.
- (222) JIMÉNEZ MORENO, Wigberto: Ensayo Histórico de la Región del Istmo.
- (223) Kirchoff, Paul: Etnografía Antigua de los Pueblos de la Zona de Oaxaca.
- (224) Kirchoff, Paul: Etnografía Zapoteca Antigua.
- (225) Monzón, Arturo: Antropología Social Trique.
- (226) Weitlaner, Roberto: Los Chinantecos y sus Vecinos.

#### ADDENDA

#### Chinantecos.

(227) CLINE, H. F.: "Civil Congregation of the Western Chinantec, New Spain, 1599-1603," The Americas. Washington, XII, october, 1955, páginas 115-137.

Estudio acerca del impacto del Derecho Hispano en la vida social de los chinantecos de San Pedro Yolox.

#### Huaves.

- (228) Monzón, Arturo: Los Huave. Estudio inédito.
- (229) SEJOURNE, Laurette: Supervivencias de un mundo mágico. Colección Tezontle. Fondo de Cultura Económica. México, 1956, 90 págs. En uno de sus capítulos trata de la organización religiosa en San Mateo del Mar.

Mazatecos.

(230) INTERCAMBIO. Organo de la Brithis Chamber of Comerce: "Felicity Thomas on Hallucinogenic Fungi. Anthropology, Folklore, Farmacolgy and even Psichiatry." México, I, en número 206, enero de 1961, págs. 56-62; II, en número 207, febrero de 1961, págs. 63-67.

Acerca de los hongos alucinantes en Huautla de Jiménez.

- (231) Hasler, Juan: "Organización social de los Mazatecos de Ichcatlán, Oaxaca." Revista Mexicana de Sociología. México, Vol. XXI (1), eneroabril, 1959, págs. 173-182.
- (232) PIKE, Eunice Victoria: "Texts on Mazatec Food Witchcraft." El México Antiguo. México, Sociedad Alemana Mexicanista. Vol. VII, diciembre de 1949, págs. 287-294.
- (233) Sodi, M. Demetrio: "Las Investigaciones con plantas alucinantes mexicanas." Boletín del Centro de Investigaciones Antropológicas de México. México, núm. 7, mayo, 1960, págs. 14-18.
- (234) Suárez, Luis: "Paganismo y Magia en un Pueblo Mazateco." Mañana. México, 14 de septiembre, 1957.
- (235) VILLA ROJAS, Alfonso: "Curanderos, brujos y ritos funerarios entre los mazatecas." Novedades. Suplemento México en la Cultura. México, octubre, 1955.

Mixes.

- (236) HOOGSHAGEN, Searle: "Elección, instalación y aseguramiento de los funcionarios de Coatlán." Revista Mexicana de Estudios Antropológicos. México, T. XVI, 1960, págs. 247-254.
- (237) VILLA ROJAS, Alfonso: "Las drogas alucinantes de los sortilegios mixes: El ololiuhqui y el teonanacatl." Novedades. Suplemento México en la Cultura. México, julio 21 de 1957.

Mixtecos.

(238) Mak, Cornelia: "Mixtec Medical Beliefs and Practices." América Indigena. Vol. XIX (2), abril 1959, págs. 125-150.

> Los datos sobre creencias y prácticas médicas fueron recopilados en los siguientes pueblos: San Esteban Atatlahuaca, San Miguel el Grande y Santo Tomás Ocotepec.

Zapotecos.

- (239) Chopitea, José María de: Guie Shuba. Jardín del Istmo. Libro Mexicano. México, 2ª edición, 1960; 122 págs.
- (240) HENESTROSA, Andrés: "Los entierros en el Istmo." Neza. México. Año I (8), enero, 1936, págs. 1-5.
- (241) LÓPEZ CHIÑAS: La Evolución Jurídica de la Familia Zapoteca. Tesis. México.
- (242) LÓPEZ FUENTES, Alberto: "Los campesinos del Istmo de Tehuantepec y la Reforma Agraria." *Istmo*. México. Año II (11) y (12), noviembre y diciembre, 1941.

- (243) RUSELL SEITINGER G., and VAN DE VELDE, Paul: Three Dollars a Year, being the story of San Pablo Cuatro Venados, a typical zapotecan Indian Village. That hangs on a slope of the Sierras in Southwestern Mexico. Delphic Studies. New York, 1935.
- (244) Varios: "A comparasion of culture types and of culture areas." En: The Ethnology of Middle America, by Sol tax and Others... (Véase 133).

  Usando los criterios del idioma (monolingüismo): la tecnología, la organización social, la religión, etc. se realiza la comparación del grado de desarrollo entre varios grupos étnicos de Guatemala y México. Entre los grupos mexicanos, además de los Zapotecos, se refieren a los Chinantecos, Mazatecos, Mixes y Mixtecos.

Las Mixtecas. (Antropología Aplicada.)

- (245) Breña Garduño, Adrián: Caminos de las Mixtecas. Estudio económico del Puerto de Agua Fría. Instituto Nacional Indigenista, Tlaxiaco, Oax. 1955.
- (246) MIJANGOS ROSS, Rafael: El Centro Coordinador de las Mixtecas. Un año de trabajo en el subcentro de Jamiltepec. Instituto Nacional Indigenista, Jamiltepec, Oax. 1955.
- (247) Velázquez, Pablo: "El subcentro de las Mixtecas en Tlaxiaco, Oaxaca."

  Instituto Nacional Indigenista, México, 1955.
- (248) Acción Indigenista: "Descripción de Jamiltepec." Acción Indigenista. Boletín del Instituto Nacional Indigenista, núm. 56, febrero, 1950, páginas 1-4.

Cuenca del Papaloapan. (Antropología Aplicada.)

(249) Pozas, Isabel H., de: Informe Crítico de la labor realizada por el Centro Coordinador Indigenista del Papaloapan. Instituto Nacional Indigenista. Nuevo Paso Nacional, Soy., Oaxaca, 1955.

Ciudad de Oaxaca.

- (250) HAYNER, Norman S.: "Diferential Social Change in a Mexican Town." Social Forces. Chapel Hill, N.C. Vol. XXVI (4), may, 1948, páginas 381-390.
- (251) HAYNER, Norman S.: "Oaxaca, City of Old Mexico." Sociology and Social Research. Berkeley, Los Angeles. Vol. XXIX (3), nov-dec, 1944, páginas 87-95.
- (252) HAYNER, Norman S.: Old and New in Mexico. A Study of Town and Metropolis. Inédito.

Indice: Preface. Part I. Mountains and Highway: 1. Ancient Life and New ideas. 2. Our Neighbor to the South. 3. Hamlet in the Hoghlands. 4. Oaxaca, Town of Old Mexico. 5. The Capital. Part. II. The Tenpo Quickens: 6. Changing Folkways. 7. Courtship and Marriage. 8. Handicraft to Factory. 9. Resurgence of the Catholic Church. 10. Delinquency, a City Problem. 11. Homicide to Thievery 12. A Provincial Prision and the Black Palace. 13. The Customs That "Bites" 14. Revolution in Recreation. 15. The Dream of Healt. 16. "The House of the People." 15. Understanding the Mexicans.